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ВОСТОКА
Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР

На космической вахте
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ, 3 июня. (ТАСС). 165 су

ток находятся ■ орбитальном полете Владимир Титов и Му
са Маиароа.

Экипаж завершает работы с ко сеансов наблюдений новой 
автоматическим транспортным рентгеновской звезды, вспых- 
кореблем «Прогресс-36». Дос- нувшей в созвездии Лисичка, 
тавленные грузы размещены в Телескопы орбитальной обсер- 
помещениях комплекса, топлив- ватории «Рентген» помимо мяг-
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ныв баки станции полностью 
дозаправлены горючим и оки
слителем.

В минувшие дни Владимир 
Титов и Муса Майоров занима
лись подготовкой научной ап
паратуры к работам по прог
рамме советско-болгарского 
полета, выполнили серию аст
рофизических экспериментов 
с использованием магнитного 
спектрометра «Мария».

Как уже сообщалось, 15 и 17

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 5 ИЮНЯ 1988 ГОДА ЩЕНА 3 КОП.

БЩЕСТВЕНИОСТЬ В МИРОВОЙ ПОЛИТИКЕ
июня в Свердловском зале 

мля состоялась встреча 
С . Горбачева с  представите- 

ми международной общест- 
нности, прибывшими в Москву 
зязи с советско-американски

ми переговорами на высшем 
уровне.

Во встрече участвовали деле
гации из 40 стран мира, пред
ставлявшие 145 национальных и 
международных антивоенных, 
женских, профсоюзных, моло

дежных и других организаций и 
движений.

После вступительного слова 
М. С. Горбачева состоялся про
должительный, оживленный об
мен мнениями об итогах совет
ско-американской встречи на

высшем уровне, о роли общест
венности в деле устранения 
ядерной угрозы, создания бо
лее безопасного, ненасильст
венного и гуманного мира, в 
решении глобальных проблем

современности. Своими сообра
жениями о происходящих в ми
ре процессах, о задачах, стоя
щих перед широкими круга
ми общественности, поделились 
представители 44 организаций.

В заключение выступил М. С. 
Горбачев.

Полный отчет о встрече из
дается отдельной брошюрой.

Во встрече приняли участие 
А. Н. Яковлев и А. Ф . Добрынин.

Во в р е м я  в с тр е ч и . Телефото ТАСС -  П*УЗИНФОРМа.

Выступления М. С. Горбачева
на встрече с представителями 

международной общественности 2 июня 1988 года
Встреченный бурными апло- 
сментами М. С. Горбачев при- 
тствует собравшихся и начн
ет беседу. •
Это, наверное, последний акт 
сковской встречи в верхах, 
самом деле, московская 

треча между Советским Сою- 
и Соединенными Штатами 

ики не укладывается в 
1 программы, бесед и пе- 

говоров Генерального секре- 
ЦК КПСС и президента 

щненяых Штатов Америки, 
это прекрасно, потому что 
дчеркивает, с  одной сторо- 

значение встречи, а с дру- 
и стороны, показывает: все
эисходящее в наших отноше- 
ях с американцами касается 
только нас и американцев, а 

ех людей всех континентов, 
еспокоенных тем, куда идет 
р. Может быть, многие и по
ли, куда он идет. Именно это 
было предпосылкой той оза
ренности, которая сегодня 
ватывает людей повсюду.
В эти дни вы были, по суще- 
ВУ. участниками этой москов- 
ой встречи: у вас было много 
тактов между собой, с  со

тскими людьми, с представи- 
лями мировой прессы.
Думаю, это как раз то, к че- 
вы стремились: реально при- 

тствовать на встрече. Не 
ДУ говорить за президента 
•единенных Штатов — это в 
о компетенции. Скажу от се- 

от советского руководства, 
ь благодарим вас за то, что 

оставив дома дела самые 
°̂ НЫе, самые необходимые, 
юылм сюда, в Москву, что- 
изложить свою позицию. 

Товарищи Яковлев, Шевард- 
■’ 3е, Добрынин, которые уже 
трепались с  вами ранее, рас- 
ззывали мне о состоявшихся 
Седах, о высказанных вами 
Сля*, озабоченностях, поже- 
ииях в адрес Советского Сою- 
и его руководства.

знаю, все ли они мне пе
дали, что вы говорили, но с 

что передали и что я ус- 
ышал, с этим я согласен. Мо- 

т быть, они мне только хо- 
шее передали? Наверное, у 
с были и критические замеча- 

Ллк Т0Г0 ЧТ°бы восполнить 
^ елы , а самое главное, уз- 

ЧТо У вас есть желание 
третиться со мной, я сразу 
.икнулся, Х О Т Я  возможность
составилась только теперь. 
Рад этой встрече. (Бурные 

Цементы).
1 Режде в се го  я вас искренне, 
'Дружески, в духе глубокого 
еЖения и высокой оценки ва- 

Деятельности рад приветст- 
*ть здесь, в Кремле. (Бур- 
аплодисменты). -

присУтствие еще раз по- 
вает, что общественность

намерена сегодня решительно 
вторгаться в большую политику. 
Мне лично такая решимость им
понирует. Считаю усилия ваши 
важными. Больше того, ваша 
деятельность (а здесь представ
лен в миниатюре весь огромный 
мир со всеми его чаяниями, на
деждами, планами и заботами) 
— это признак времени, в кото
ром мы живем и для которого 
характерно реальное, непосред
ственное включение в междуна
родные дела народов и, прежде 
всего, наиболее сознательной, 
активной их части.

В ядерный век, когда цена 
ошибки в большой политике не 
только возросла, но, я бы ска
зал, приближается к абсолютной 
величине, присутствие в этой 
политике мировой обществен
ности тоже приобретает новое 
качество.

Я бы сказал, это — мощный 
фактор нравственного, гумани
стического наполнения полити
ки. И в то же время — гаран
тия, что эта политика не будет 
отрываться от того, ради чего 
она в принципе и существует: 
от человека, его жизненных за
бот, его интересов.

Хочу воспользоваться воз
можностью поблагодарить вас, 
а вместе с вами всех тех, кто 
здесь не представлен, но тоже 
прислал в адрес советского ру
ководства, мне лично приветст
вия, обращения, пожелания в 
связи с московской встречей, 
поблагодарить искренне. Такие 
письма вдохновляют, поддержи
вают. Огромное спасибо! (Бур
ные, продолжительные аплодис
менты).

Надеюсь, что нашу оценку 
четвертой встречи Генерально
го секретаря ЦК КПСС и пре
зидента Соединенных Штатов 
Америки вы знаете. По крайней 
мере, вчера мы попытались по 
горячим следам, сразу после ее 
завершения изложить свою 
оценку на пресс-конференции.

Не повторяясь в деталях, хо
тел бы указать на главное.

Мы подвета итог всему про
цессу после Женевы и специ
ально — тому, что сделано пос
ле Вашингтона. Мне кажется, 
мы не впадали в эйфорию, в из
лишний оптимизм, когда харак
теризовали встречу как крупное 
международное Событие, за
крепляющее интенсивный, труд
ный, но очень необходимый со
ветско-американский диалог.

Этот дналог охватывал самые 
животрепещущие вопросы, ко
торые волнуют советский и 
американский народы, народы 
всех континентов. Может быть, 
не все удалось обсудить с 
должной основательностью, но 
с учетом того, что этот диалог 
продолжается после Женевы не

прерывно, могу сказать, что мы 
в результате московской встре
чи поднимемся еще на одну, 
может быть, две ступени — по
ка не знаю на сколько, но во 
всяком случае — вверх. Совет
ско-американский диалог про
грессирует. И по охвату проб
лем, и по глубине анализа этих 
проблем.

Я бы сказал, что в этом диа
логе постоянно и с каждой но
вой встречей прибавляется ре
ализма, в нем становится боль
ше реальной политики и мень
ше риторики. Правда, от рито
рики и на этот раз не удалось 
избавиться полностью. И все же 
она потеснена основательно. 
Все-таки тенденция выхода на 
реальную политику, на реальный 
диалог укрепляется. Я ищу под
ходящие слова, чтобы точно 
выразить наше понимание суще
ства, направленности, масштаб
ности и ценности советско-аме
риканского диалога.

Реально достигнутое на всех 
направлениях повестки дня со
ветско-американских перегово
ров положено в основу дальней
шего движения. Я вижу в этом 
тоже большое значение москов
ской встречи. Она обеспечивает 
как бы преемственность непро
стой эстафете, начало которой 
положила Женева. На какие-то 
вопросы, а они обозначены в со
вместном заявлении, мы вышли 
в результате встречи и зафикси
ровали их. По многим из них да
ны поручения министрам, деле
гациям, экспертам, словом, они 
поступают в распоряжение пе
реговорщиков для углубленной 
проработки, для. того, чтобы 
все-таки мы смогли выйти на 
новые соглашения.

Мне кажется, очень важно, 
что договорились о расширении 
связей в области науки, культу
ры, общественных, молодежных 
контактов, о совместном изуче
нии разных проблем, в том чис
ле связанных с правами челове
ка.

Когда здесь еще находился 
президент, мне легче было в его 
присутствии высказывать кое- 
какие оценки, включая и эти 
вопросы. Теперь он улетел, и, 
мне кажется, неудобно это де
лать, но я попытаюсь это сде
лать с ответственностью. Мне 
показалось, что президент по 
некоторым вопросам — к ним я 
бы отнес оценки и суждения о 
правах человека в Советском 
Союзе — приехал с  позициями 
вчерашнего дня. Это во-первых. 
И, во-вторых, мы со своей сто
роны решили преодолеть некую 
стеснительность и деликатность, 
которую всегда проявляли, ког
да речь заходила о правах чело
века. Потому что увидели, что 
это вредит. Вредит не только 
нам, но и вносит сумятицу в

умы повсюду. И в самом деле, 
у многих возникает вопрос: что 
же там, в Советском Союзе, 
творится с  людьми?

Мы поставили вопрос перед 
президентом таи: я сказал, что 
с его оценками положения с 
правами человека в Советском 
Союзе не могу согласиться. 

Факты, которые называются, име
ют место. Но это еще не ситуа
ция, это не полная картина о 
Советском Союзе, о нашем об
ществе — огромном обществе, 
непростом, интересном, причем 
переживающем особый период 
в своем развитии. И мы посовё- 
товали президенту пообщаться с 
нашими людьми, чтобы у него 
сложилось свое собственное не
посредственное представление.
И кое-что, по-моему, президен
ту удалось почувствовать, хо
тя , естественно, рамки визита 
ограничили возможности.

Кроме того, я сказал прези
денту, что у нас ведь тоже есть 
своя точка зрения на положение 
дел с правами человека в аме
риканском обществе, и назвал 
эти проблемы. (Аплодисменты). 
Детализировал их. Тогда прези
дент пустился в рассуждения, 
в поиски аргументации, чтобы 
опровергнуть мои суждения. Но 
я сказал: господин президент, 
я, конечно, не буду настаивать, 
что преподношу вам абсолют
ную истину. Я лишь подчерки
ваю, что базируюсь на данных 
американского конгресса, даже 
не использую то, что американ
ская пресса дает на этот счет. 
Сейчас бессмысленно терять 
время, давайте мы переведем 
обсуждение на регулярную ос
нову. И внес предложение: есть 
у нас парламентские контакты. 
Давайте организуем постоянный 
семинар. Вы нам выскажете в 
развернутом виде свои оценки. 
Мы вам выскажем наши оценки 
состояния дел с  правами челове
ка в американском обществе. 
Вы нас проинформируете, мы 

вас проинформируем, сопоставим. 
Это будет способствовать про
яснению всей ситуации.

Наверное, у нас появится 
возможность обменяться и пози
тивным, что есть и в той, и в 
другой стране. Это было приня
то, нашло отражение в совмест
ном заявлении. Мы открыты для 
обсуждения и готовы к нему.

Мы далеки от того, чтобы 
представлять свою страну со
вершенной во всех отношениях. 
Но я вам скажу в присутствии 
советских людей, которых я тут 
тоже вижу: мы своей страной 
гордимся, мы эту землю веками 
обживаем, защищаем, радуемся, 
переживаем, болеем за все, что 
здесь происходит, а сейчас раз
вернули огромный процесс, ко
торый назвали перестройкой

(бурные аплодисменты). Не пой
му: или наших здесь так много, 
или представители других стран 
так поддерживают перестрой
ку?.. (Смеется. Оживление, 
переходящее в аплодисменты, в 
овацию).

Давайте, сказал я президенту, 
договоримся уважать друг друга 
и прежде всего уважать выбор 
каждого народа. Может быть, 
когда-то бывает неоправданное 
неуважение одного человека к 
другому, а когда-то возникают и 
причины, вполне убедительные 
для такого отношения. Но я ду
маю, что мы никогда не можем 
допустить ситуации, чтобы в ос
нову отношений между народа
ми в этом непростом мире было 
положено нечто иное, чем ува
жение и доверие к каждому на
роду, признание за каждым на
родом права делать выбор — по
литический, идеологический, 
культурный и так далее.

Если с  этим не согласиться, 
то не перестроить нам наши от
ношения к лучшему, не изме
нить ситуацию. Это исходный 
пункт. Мы будем делать свое 
дело, как его понимаем, исхо
дя из своих ценностей, своих 
принципов. И никому не навязы
ваем то, что делаем у себя. Но 
не примем и никаких поучений, 
как нам вести наше дело.

Думаю, что неуважение недо
пустимо, неприемлемо не толь
ко между большими народами и 
государствами. Может быть, оно 
еще больше недопустимо по 
отношению к малым народам и 
народностям. Нас воодушевля
ют собственные цели. Нам не 
нужен чужой образец, не нуж
ны чуждые нам ценности. За 
плечами нашего общества сто
летия. Через два-три дня мы 
будем отмечать тысячелетие 
крещения на Руси. А у наших 
закавказских и среднеазиатских 
народов корни вообще уходят 
в глубь тысячелетий. Так неу
жели же все эти народы, прой
дя такой исторический путь и 
выстрадав сегодняшнюю свою 
историю, не накопили опыта, не 
располагают историческим, на
учным, духовным потенциалом 
для того, чтобы осмыслить се
бя, понять свое сегодня и раз
вивать в соответствии с  этим 
свое общество? (Аплодисмен
ты ).

Если хотите, на этом и по
строена наша уверенность, что 
перестройка в конечном счете 
победит. Мы верим в мудрость 
народов, живущих в нашей 
стране. Точно так же мы при
знаем за каждым народом на 
Земле право решать свои зада
чи в соответствии со своими 
ценностями, со своими представ
лениями о мире. *

Я эту тему специально решил 
развить во вступлении: на-

кой компоненты зафиксировали 
также жесткий спектр излуче
ния. соответствующий темпе
ратуре около миллиарда гра
дусов. Подобная температура 
для этого класса заезд в прак
тике астрофизических иссле
дований зерегистрир о в а и а 
впервые.

Полет орбитального научно- 
исследовательского комплекса
«Мир» проходит нормально. 

  ______ _ Оба космонавта здоровы, чуе
мая было* проведено, несколь- ствуют себя хорошо.

Наказ коммунистов 
столицы: решительно 

проводить перестройку!
ПЛЕНУМ московского ГОРОДСКОГО  

КОМИТЕТА КПСС

столько это сейчас важно — 
уважение, понимание, взаимопо
нимание, равноправие. Потому 
что все континенты мира в дви
жении, все народы ищут пути к 
лучшей жизни. Не доверять на
родам, подозревать, будто они 
неспособны найти свой путь, 
недопустимо. Поэтому мы от
вергаем всякие поучения в наш 
адрес и сами не собираемся ни
кого учить. В мире — это не в 
школе, где есть учителя и уче
ники. Тут все мы ученики, а 
жизнь и история — наш учитель, 
общий учитель. И история пока
жет, чьи ценности имеют более 
высокую пробу. Других крите
риев не может быть. Это очень 
важно.

Более того, мы считаем, что 
многообразие мира, тот факт, 
что все мы разные, не делают 
этот мир хуже. Наоборот, име
ется возможность сопостав
лять, обмениваться, брать друг 
у друга все то, что подходит, 
все, что относится к общечело
веческим ценностям, достижени
ям.

Вот что мне хотелось выска
зать, чтобы отреагировать на 
ту  часть московской встречи в 
верхах, которая касалась этой 
темы.

Теперь хочу пригласить вас к 
разговору. У кого есть желание 
что-то сказать? Пожалуйста.

Затем выступили 44 зарубеж
ных участника встречи. С неко
торыми по ходу их выступле
ний завязывался оживленный 
обмен репликами.

В заключение М. С. Горбачев 
сказал:

Когда я пришел вчера на 
пресс-конференцию, то начал с 
извинений перед прессой. Опоз
дание произошло потому, что 
в конце переговоров с прези
дентом у нас возникла затруд
нительная ситуация. В открытой 
форме, напрямую говорили по 
крупным и важным вопросам. 
Мы стояли друг против друга, 
потом расходились, советова
лись, снова сходились... Это 
было непросто. Хотелось воз
можно лучше, с большими пози
тивными результатами завер
шить эту важную встречу руко
водителей Соединенных Штатов 
и Советского Союза.

Да, было трудновато. И вот 
я думаю сейчас: как же мне 
справиться с трудностями в 
конце нашей с  вами встречи. Я 
знал, как ее начать, ко не знаю 
теперь, как завершить (Смех, 
аплодисменты).

Ничего не поделаешь, общими 
усилиями как-нибудь справим
ся. Пусть присланные вами воп
росы пока полежат. Я буду го
ворить, а попутно, может быть, 
и отвечу на большую их часть.

(Окончание не 3-й стр.).

Немногим более трех не
дель отделяют нас от собы
тия, приэяанного сыграть ог
ромную роль а жизни партии, 
асего нашего общества, — 
открытия XIX  Всесоюзной кон
ференции КПСС. В стране за
вершился важный этап подго
товки — выборы делегатов, 
которые представят на кон
ференции 20-миллионный от
ряд советских коммунистов,

Честь и право выступать от 
его имени предоставлено тем, 
кого в народе справедливо 
называют застрельщиками ре
волюционных преобразований, 
которые вершатся с весны 
1985 годе буквально во всех 
сферах нашей жизни. Для то
го чтобы решительно продви
гать перестройку, чтобы ее 
конкретные результаты быст
рее ощутил каждый советский 
человек; нужны инициативные, 
беспокойные, по-новому мы
слящие и действующие люди.

Партия идет к конференции, 
опираясь на полную поддерж
ку народа, имея четкую и кон- 
струщивную концепцию обнов
ления. Коммунисты и беспар
тийные с глубокой заинтере
сованностью, чувством личной 
причастности и ответственно
сти за судьбы перестройки 
обсуждают Тезисы Централь
ного Комитета КПСС к конфе
ренции.

3 июня на пленуме Москов
ского городского комитета 
партии состоялись яыборы де
легатов на XIX  Всесоюзную 
конференцию КПСС. В его ра
боте принял участие Генераль
ный секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев.

На пленум были приглашены 
те, кому коммунисты Москвы 
предлагали вручить мандат 
доверия. Необычной былв са
ма рабочая атмосфера — 
максимально открытая, демо
кратичная, деловая. Для того 
чтобы задать вопрос канди
датам, принять участие в дис
куссии, в разных концах зала 
установлены микрофоны. В 
фойе —- кабины для тайного 
голосования.

Пленум открыл член Полит
бюро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС, первый секретарь МГК 
КПСС Л. Н. Зайкоа.

Сегодня, сказал он, мы за
вершаем ту большую органи
заторскую и политическую ра
боту, которая проведена пар
тийными организациями, рай
комами КПСС столицы по вы
движению делегатов конфе
ренции. Готовясь к ней, пар
тия, вся страна активно об
суждают Тезисы Центрального 
Комитета.

Этот документ большого по
литического, идейного и нрав
ственного значения представ
ляет собой коллективное мне
ние относительно платформы 
предстоящей конференции и 
перспектив перестройки. В 
нем дана глубокая и реали
стическая оценка первых ито
гов выполнения решений 
XXVI! съезде КПСС. Проана
лизированы положитель н ы е 
результаты, проблемы и труд
ности радикальной экономиче
ской реформы. Тезисы ЦК вы
двигают принципиальные под
ходы к дальнейшему развитию 
внутрипартийной демократии, 
обновлению всех сфер жизни 
нашего обществе, утвержде
нию принципов нового поли
тического мышления на ми
ровой арене.

Конкретным результатом пе
рестройки во внешней полити
ке, по-настоящему революци
онным прорывом в деле ядер- 
ного разоружения стала рати
фикация Договора о ликвида
ции ракет средней и меньшей 
дальности. Успешно заверше
ны советско • американские 
переговоры на высшем уров
не, сделен еще один шаг на 
пути достижения прочного ми- 
ра.

Новаторские преобразова
ния партии во внутренней и 
внешней политике приобрета
ют необратимый характер. 
Они получили полную под
держку народа. Все общество 
пришло в движение.

Тезисы ЦК стали новым 
импульсом открытого и дело
вого обсуждения широкого 
круга вопросов перестройки.

Далее Л. Н. Зайко в подроб
но остановился на том, как 
проходило в Москве выдвиже
ние кандидатов в делегаты .4 

Это был сложный этаб. По

сути, партийные комитеты дер
жали экзамен не политическую 
зрелость, умение действовать 
в условиях демократии и глас
ности. Обсуждение и выдви
жение кандидатур опирались 
на мнение первичных партий
ных организаций, трудовых 
коллективов. Активное участие 
в выдвижении кандидатов при
няли члены горкома партии.

На разных этапах обсужде
ния рассмотрено свыше трех 
тысяч кандидатур. Как прави
ло, обсуждение и выдвижение 
кандидатов проходило на от
крытых партийных собраниях.
Их состоялось болае девяти
сот • первичных и четырех 
тысяч — в низовых партийных 
звеньях. Коллективное мнение 
вырабатывалось также не рас
ширенных заседаниях партко
мов, кустовых и районных со
браниях актива. Проведен взы
скательный анализ деловых и 
моральных качеств рекоменду
емых, и прежде всего —  их 
личного вклада в перестрой
ку.

Горячий интерес коммуни
стов и беспартийных к пред
стоящей конференции, к со
ставу ее делегатов принимал 
порой непривычные формы. 
Кандидатуры выдвигались не 
только не партийных собрани
ях, но и в публикациях прес
сы, теле- и радиопередачах, а 
многочисленных письмах и об
ращениях в партийные комите
ты. Даже на улицах собирали 
подписи в поддержку отдель
ных кандидатов.

Назывались действител ь н о 
достойные люди. Отрадно, что 
в большинстве случаев м не
ние широкой общественно
сти совпало с мнением пар
тийных организаций. При этом 
никаких разнарядок, подска
зок «сверху» не было.

В ряде партийных органи
заций возникли определенные 
сложности. Это касается преж
де асего районов, в которых 
сконцентриров а н ы  научные, 
учебные и творческие коллек
тивы.

В Свердловском районе, на
пример, где пять крупных ву
зов, немало техникумов, проф
техучилищ и школ, совещание 
секретарей парторганиза ц и й 
учебных заведений решило 
предоставить прево выдви
жения кандидатуры коллекти
ву одного из авторитетнейших 
вузов страны —■ химико-тех
нологического- института име
ни Д . И. Менделеева.

Коммунисты и беспартий
ные МХТИ после тщательного 
обсуждения назвали кандида
том студентку четвертого кур
са, признанного вожака моло
дежи, комиссаре стройотряде 
Виталину Трифоненко.

Альтернативной была кан
дидатура ректора историко
архивного института Юрия Ни
колаевича Афанасьева. В пер
вичной оргенизеции за В. Три
фоненко было отдано больше 
голосов, чем за Ю . Н. Аф а
насьева. Не районном уровне 
была единогласно поддержа
на кандидатура студентки.

Юрию Николаевичу Афана
сьеву предоставлена поистине 
всесоюзная трибуна. Он изве
стен в стране своими научны
ми трудами и острыми публи
цистическими выступлениями.
С учетом всех обстоятельств 
бюро МГК КПСС большинст
вом голосов сочло возможным 
•нести его кандидатуру на 
рассмотрение пленума.

В нескольких организациях 
города, где обсуждалась кан
дидатура главного редактора 
журнала «Огонек» Виталия
Алексеевича Коротича, он не 
получил необходимого количе
ства голосов. «Огонек» — все
союзный журнал, кандидатура 
его редактора выдвигалась и 
в других регионах страны.
В. А . Коротич избран на кон
ференцию от Херсонской об-» 
лестной партийной организа
ции.

Подобные ситуации были во 
Фрунзенс к о м ,  Севастополь
ском, Ленинском, Октябрь
ском и ряде других районов, 
где одновременно обсужда
лись кандидатуры многих из
вестных деятелей науки и
культуры, зарекомендовавших 
себя горячими поборниками 
перестройки. Среди них Л . И. 
Абалкин, Т. И. Заславская,

(Окончание на 5-й стр.).
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К XIX Всесоюзной 
партконференции О Б С У Ж Д А Е М  Т Е З И С Ы  ЦК КПСС

•  «КРУГЛЫЙ СТОЛ» В РАЙКОМЕ ПАРТИИ

Работать творчески, по - новому—это 
значит ускорить ход добрых перемен
Что вы ждете от перестройки! Какие пе

ремены внесла она в жизнь вашего кол
лектива, района! Что тормозит ее ход! Ка
кие мысли, идеи, высказанные в Тезисах ЦК 
КПСС к X IX  Всесоюзной партийной конфе
ренции, оказались созвучны вашим мыслам 
и идеям! Если бы вам довелось выступать 
на конференции, о каких проблемах вы 
говорили бы!

Участники «круглого стола», собравшие
ся в Горийском районном комитете партии, 
отвечали на эти и другие , попутно возник
шие в ходе разговора, вопросы. Во встре

че приняли участие первый секретарь РК 
партии, делегат X IX  Всесоюзной конферен
ции Важа АБРАМИШВИЛИ; рабочий Хвит- 
ского совхоза, депутат Верховного Совета 
СССР Иван С А М ХА РАД ЗЕ; рабочий ПМК 
№ 10 Горийского треста 13 Грузагростроя 
Нугзар ТА К А Д ЗЕ ; секретарь парткома Шав- 
швебского совхоза Бежан М ЕЛАД ЗЕ; глав
ный агроном Кицнисского питомническо
го хозяйства Георгий ДАВИТАШВИЛИ и
председатель правления эегдулетского
колхоза Альберт ИЛУРИДЗЕ.

В. АБРАМИШВИЛИ. Начи
ная этот разговор, я преж
де всего хотел бы побла
годарить парторганизацию 
района, всех коммунистов, 
оказавших мне доверие, из
бравших делегатом Всесо
юзной партийной конферен
ции. Это —  большая честь. 
Понимаю, что на конферен
цию надо ехать со своим 
«багажом» —  знаний, опыта, 
предложений. Буду благода
рен, если и у вас найдется, 
что мне посоветовать, — не 
себя ведь я буду представ
лять, а коммунистов наших 
в первую очередь.

И. СА М ХА РАД ЗЕ. Вот и
скажите, если представится 
возможность, что рабочие 
люди — за перестройку! 
И —  против тех, кто высту
пает за возврат к прошло
му. Передайте, что мы ждем 
от перестройки преодоления 
косности и консерватизма, 
негативных явлений. Ж дем 
добрых перемен. Тех, что на
шу жизнь лучше делают.

В. АБРАМИШВИЛИ. Спро
сить меня могут: а что, мол, 
сами делаете, чтобы быстрее 
перестройка шла?

Н. ТАКА Д ЗЕ. Пусть спро
сят. Нам есть что ответить. 
Хотите факт из жизни на
шей бригады? О том, что 
она комплексная, давно 
уже, наверное, слышали. 
Однако, если честно, — и 
наша, и другие бригады ком
плексными больше на бума
ге являлись. Вот чтобы дей
ствительно в них по-новому 
груд организовывали — не 
было этого. Теперь ситуация 
изменилась. Не по*названию, 
по сути мы стали бригадой 
нового типа. Исчезли сбои, 
штурмовщина, ритмично и ка
чественно идет сейчас стро
ительство профтехучилища 
№ 39.

Б. М ЕЛАД ЗЕ. Важно и то, 
думаю, что меньше стало 
расстояние между словом и 
делом. Больше теперь кон
структивной критики и само
критики. Люди словно про

снулись, интерес не только 
к тому, что лично их каса
ется, появился, — дела кол
лектива стали для каждого 
своими делами. Услышали 
мы, наконец, голоса советов 
бригад. И совет трудового 
коллектива заявил уже о 
себе в полную силу. Дирек
ция совхоза охотно подели
лась своей властью с трудя

щимися — членами органов 
общественного самоуправле
ния. И не потому ли так 
быстро пошел у нас теперь 
подряд? И количество от
стающих значительно сокра
тилось. Совхоз окреп эко
номически, у него хорошее 
финансовое положение. Со 
второго полугодия мы пе
реходим —  теперь уже мож
но уверенно сказать, что 
подготовленными, —• на пол
ный хозрасчет.

Лучше стали решаться и 
социальные вопросы. В про
шлом году 'построены 12= 
квартирный жилой дом, 
удобная клуб-контора, в од
ном из сел решена пробле
ма питьевой воды, приведе
ны в порядок дороги, завер
шены работы по газифика
ции села Шавшвеби.

А . ИЛУРИДЗЕ. А  я к ша
гам перестройки отношу и 
тот факт, что село наше 
познакомилось с работника
ми аппарата райкома пар
тии. Бюро РК оперативно от
реагировало на ту критику, 
что летом прошлого года на 
пленуме райкома высказала 
наша колхозница Анастасия 
Гигаури.
- В. АБРАМИШВИЛИ. Пом
ню, как же. Тогда не толь? 
ко Анастасия нас критикова
ла. Памятный был пленум, 
после выхода в свет поста
новления ЦК Компартии рес
публики «О недостатках в 
перестройке работы Горий
ского райкома Компартии 
Грузии» он проходил.

А . ИЛУРИДЗЕ. Да, верно. 
А . Гигаури тогда, в частно
сти, отметила, что организа
ционный отдел РК, зная о 
серьезных недостатках в ра
боте секретаря, партбюро 
колхозной парторганизации, 
ничего не сделал, чтобы по
мочь. Вскоре после плену
ма к нашей парторганиза
ции повернулись лицом. В 
результате и состав партбю
ро обновился, и секретаря 
нового избрали — В. Кусра- 
швили, инициативного ком
муниста.

Г. ДАВИТАШВИЛИ. Изви
ните, что перебиваю, но у 
меня вопрос: почему сама 
парторганизация оказалась 
столь бессильной? Разве не 
ее это право заменить не
действующего секрет а р я? 
Почему надо было к тому 
же терпеть пассивное парт
бюро? Разве это не ижди

венчество — надеяться на 
чужого «дядю»? Придет, 
мол, и рассудит... В Те
зисах ЦК КПСС, между про
чим, сказано, что следует 
серьезно перестроить дея
тельность первичных пар
тийных организаций. Я ду
маю, имеется а виду не 
только то, что они не дол
жны подменять трудовые 
коллективы и их органы в 
выполнении функций, пре
дусмотренных законами о 
государственном предприя
тии, о кооперации и други
ми законодательными акта
ми. Об этом ясно сказано. 
Но не менее важно отме
тить — и хорошо бы, если эта 
мысль более четко прозву
чала в том решении, что 
примет конферен ц и я, — 
возрастающую роль не толь
ко партии в целом, но в 
первую очередь первичной 
партийной организации как 
главного звена перестрой
ки. Может быть, даже сле
дует особо оговорить воп
рос об ответственности пер
вичной — и только ее —  за 
качественный состав партий
ных рядов. Пусть первичная, 
без всяких согласований, 
решает, кому быть в пар
тии. И тогда сама собой от
падет проблема разнаря
док.

В. АБРАМИШВИЛИ. Учту 
ваше предложение. Но ту 
критику, которую высказы
вали коммунисты зегд^ ет- 
ского колхоза, не могу не 
принять.

Если и дальше продол
жать эту тему, то скажу,, 
что и ЦК Компартии Грузии 
критиковал нас за слабую 
связь с первичными, за то, 
что мы мирились с руково
дителями, которые, мягко 
говоря, «не тянут», переса
живали их с одного кресла 
в другое. Тут и о партийных, 
и о хозяйственных руково
дителях речь. Сейчас посте
пенно преодолеваем свое 
благодушие, стараемся спра
шивать строго, без скидок 
на былые заслуги. Если уве
рены, что не справится че
ловек с новыми задачами, 
не одолеет трудностей пе
рестройки, ищем ему место 
по силам. Так освобождены 
были от занимаемых, долж
ностей директор Архисского 
виноградарского с о в х о з а  
Р. Дотиашвили, главный ин
женер стройтреста N9 3 
М. Лабадзе, секретарь парт
кома Тинисхидского межхо- 
зяйственного животноводче-

ЕСТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Н Е  Ч И С Л О М ,  А У М Е Н И Е М
В Тезисах ЦК КПСС обстоятельно гово

рится о причинах, ^тормозящих перестрой
ку. Меры по реализации экономической ре
формы в значительной степени парализу
ются бюрократической позицией ряда ми
нистерств и ведомств, хозяйственных орга
нов. Причины этого многообразны. Но одна 
из них —  непомерно раздутые штаты аппа
рата управления.

Не секрет, что порой одно желание оп
равдать свое существование порождает у 
отдельных лиц стремление к бумаготворче
ству. В результате рождаются приказы, ин
струкции, всевозможные указания.

Не столь .уж  и в отдаленные времена эти 
бумаги косяками поступали и в наш кол
хоз. Когда сеять, когда косить, когда со
бирать урожай — регламентировалось бук
вально все. Однако зачастую бывало и так, 
что бумаги поступали после завершения той 
или иной кампании.

Мы привыкли к тому, что за нас думали 
и решали другие. Нам„ навязывали завы
шенные планы, а мы умудрялись к ним 
еще брать повышенные обязательства, по
кидая трибуны под гром аплодисментов. 
К чему привела эта «покорность», хорошо 
видно на примере того же чаеводства —

отрасли, которую приходится практически 
возрождать.

Я так скажу: немалая доля вины за хо
зяйственную пробуксовку, 'нереализован
ные возможности ложится на непомерно 
раздутый аппарат управления. Даже в та
кой сравнительно маленькой хозяйственной 
единице, как колхоз, есть всевозможные за
мы замов, штатные секретарши-машинист
ки, не говоря уже об учетчиках и т. д .

Надо полагать, не будет существенной 
отдачи ни от самофинансирования, ни от 
подряда, если не будет установлено разум
ное соотношение между производственной 
и управленческой сферами.

В этой связи, с моей точки зрения, не
обходимо на X IX  Всесрюзной партийной 
конференции выдвинуть такой тезис: соот
ношение между управленческим аппаратом 
и производственным строго регламентиру
ется, исходя из уровня рентабельности и 
производимой продукции в расчете на од
ного работающего.

Вахтанг КАДЕИШВИЛИ, 
бригадир колхоза села Мелекедури 
Махарадэевского района.

ПОВЫСИТЬ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗАКАЗЧИКА
Тезисы ЦК КПСС проникнуты требовани

ем повышать ответственность за поручен
ное дело. И мне хотелось бы обратить вни
мание на такое парадоксальное явление, 
которое нередко все ещ е бытует во взаи
моотношениях между партнерами. К при
м еру, мы по заказу смежников освоили 
производство какого-либо изделия, а по
том получилось так, что эта продукция за
казчику не нужна. Мы оказались в накла

де. А почему? Думается, на конференции 
должны быть определены полная ответст
венность заказчика за свои действия и по
рядок возмещения убытков исполнителю 
работ.

Григорий ГОГОЛАДЗЕ, 
бригадир тбилисского производствен
ного объединения «Электровозострои- 
тель».

ского предприятия Э. Гиуна- ; 
швили, некоторые другие I 
руководители.

Недавно, как вы знаете, 
была проведена аттестация 
председателей и секретарей 
исполкомов сельсоветов рай
она. Тоже почистили кадры.

Сейчас вот —  согласно 
Тезисам Ц К КПСС — обще
ственно - политическая ат
тестация коммунистов пре
дусматривается. Нам надо, 
видимо, вместе подумать о 
том, как не превратить ее 
в очередную формальную 
кампанию. Осторожн о с т ь  
тут не случайна: к сожале
нию, так активно и, казалось 
бы, с интересом начавшееся 
заслушивание отчетов ком
мунистов и утверждение их 
партийных характери сти к 
превратилось со временем в 
некоторых партийных орга
низациях в мероприятие ра

ди «галочки».
Б. МЕЛАДЗЕ. Мне кажется 

очень важным то, что вы 
сейчас подметили. Наша 
республика была одной из 
первых, где активно взялись 
за утверждение партийных 
характеристик. Пом н и т е, 
пресса об этом много пи
сала; и опыт обобщался, и 
о том, как в это живое дело 
формализм пробивается, го
ворили. Вот бы чем с деле
гатами конференции поде
литься, чтобы от ошибок, 
заорганизованности предо
стеречь.

Н. ТАКАДЗЕ. А я бы еще 
такой вопрос предложил к 
рассмотрению на конферен
ции —  об ответственности за 
принятые решения.

Вы, конечно, можете ска
зать, что не я первый этот 
вопрос ставлю, а уж разго
воров о контроле за при
нятым и персональной от
ветственности за осущест
вление намеченного и по
давно хватает. Но у меня 
предложение иного рода.

Думаю, будет целесооб
разно ввести в практику обя
зательную ссылку на то, по 
чьей инициативе принято то 
или иное решение. Так и 
начинать каждое из них: 
внесено таким-то товари
щем. И пусть, когда это 
решение в печати появляет
ся, фамилия не исчезает: 
каждый должен видеть, кто 
стоял у истоков идеи. Сего
дня попробуй выясни это, 
запутаешься и следов не 
найдешь. Такая мера позво
лит не только расширить 
гласность, но и поднять от
ветственность людей за обо
снованность, продуманность 
предлагаемого.

Б. МЕЛАДЗЕ. И у меня 
есть предложение. В Тези
сах к партконференции 
больше, как мне показалось, 
об экономике вообще идет 
речь. Может быть, это и оп
равданно, так как совсем не
давно в ЦК . КПСС специ
альная встреча, где обсуж
дались вопросы развития 
арендного подряда, была. 
Так что незачем, наверное, 
одно и то же в ступе то
лочь. Но конференция — 
другое дело. Там разговор 
конкретный, подробный дол
жен идти, в том числе и о

будущем нашего села. Вот 
тут и хотелось бы, чтобы 
кто-то всерьез развил 
мысль, высказанную М. С. 
Горбачевым на этой встре
че: «Люди хотят пойти но
вым путем, а многие им 
мешают, все сомневаются. 
ЭТо все пережитки админи
стративной системы, суть* ко
торой, если кратко харак
теризовать, сводится к вере 
в команды и неверию в то, 
что рядовой человек сего
дня — и рабочий, и кол
хозник, и специалист — уже 
потов к тому, чтобы дейст
вовать активно, самостоя
тельно». Наложить эти сло
ва на ситуацию в сельском 
хозяйстве —  и многое ста
нет ясным. Что греха таить, 
и мы таких людей порой не 
замечали, не поддерживали, 
как надо бы. И давайте че
стно об этом скажем. По
том самим же легче будет 
по-новому работать.

И. САМХАРАДЗЕ. Давайте
не забудем о дисциплине 
сказать. Во всех сферах на
шей жизни укреплять ее 
надо. И строго спрашивать 
за безалаберность. Я не 
за то, чтобы каждый про
счет станов и л  с я пово
дом для так называемых 
оргвыводов. Но ошибка 
ошибке рознь. Можно что- 
то не предусмотреть, про
пустить, неверный шаг сде
лать —  поправимо это. Но 
можно под свои неправиль
ные, порочные действия це
лую теоретическую базу 
подвести. Разве мы не зна
ем таких руководителей, 
которые, сколько ни ругай, 
все свое гнут? К голосу об
щественности не прислуши
ваются, на замечания, обо
снованную критику прессы не 
реагируют, разве что отпис
ками какими-То отделывают
ся (а газеты, кстати сказать, 
почему-то эти отписки порой 
торопятся опубликовать). 
Зачем же таких людей тер
петь? Принимать во внима
ние, как мы это наловчи
лись делать, награды, депу
татство и прочее?.

Не думаю, что такого ро
да снисходительность, а ес
ли точнее говорить —  по
пустительство, кому бы то 
ни было во благо. И тут ре
шительнее надо действовать 
партийным органам, они 
ведь в первую очередь от
ветственны за проведение 
кадровой политики.

В. АБРАМИШВИЛИ. Может 
быть, пора подводить ито
ги? Прежде всего, спасибо 
вам за те мысли, которыми 
вы поделились, пополнив 
тот «багаж», который, как я 
уже говорил, мне надо взять 
с собой на конференцию, 
чтобы оправдать ваши на
дежды, лучше выразить мне
ние наших коммунистов.

Впереди — вы это не хуже 
меня знаете — много рабо
ты. Той будничной, конкрет
ной работы, которая и дви
жет вперед перестройку. 
Сплотиться в этой работе — 
это и значит ускорить ход 
добрых перемен.

Беседу записали 
Александр ТАБАТАДЗЕ 

н Людмила 
ЩЕРБИНА-ЭСВАНДЖИЯ.

[троки 
из писем

Нередко в адрес горкомов, 
райкомов партии звучит крити
ка в связи с  тем, что они под
меняют хозяйственные органы. 
Критиковать легко. Но надо 
же, наконец, разобраться, по
чему апп арат берет на себя не 
свойственные ем у  функции.

Ответ прост: партийный ор
ган  отвечает за  все, что про
исходит на его территории, и 
в первую очередь за  состояние 
экономики. Вот и предпочита
ют секретари горком а, райкома 
видеть на заседаниях бюро в 
первую очередь не секретаря 
первичной, а  директора, руко
водителя организации, пред
приятия, который компетентно 
ответит иа все вопросы, свя
занные с хозяйственной д ея
тельностью коллектива.

Потому надо не о следстви
ях говорить, а  причины устра
нять, то есть, иными словами, 
с  каж дого свое требовать. Ну, 
а  партийный орган  пусть свои
ми делам и заним ается — по
литическим руководством, кад 
ровыми вопросами, массово-по
литической, идеологической р а 
ботой.

Э. ХУЦИШ ВИЛИ, 
старший ю р и с к о и сульт 
Ахалцихского РАПО.

*  *  *

Все мы с  нетерпением ждем 
XIX Всесоюзную партийную 
конференцию, которая станет 
важ ны м этапом в перестройке 
всей нашей партийной, идейно- 
политической работы. В связи 
с  этим хотелось бы вы сказать 
свои предлож ения по улучше
нию работы партийного аппа
р а та  в новых условиях. На мой 
взгляд, н адо  предоставлять 
право горкомам и райкомам 
партии самим устанавливать 
структуру ап п арата  и числен
ность работников в пределах 
утвержденного ф онда заработ
ной платы.

Э. МАЗМАНЯН, 
секретарь партком а колхо
за  имени Ленина села При
морское Гудаутского района.

★ *  *

Реш ения партии в ж изнь про
водятся в первую очередь че
рез первичную партийную ор
ганизацию . И от того, насколь
ко эта организация готова ор
ганизационно и психологически 
к переменам, от того, как она 
действует, п роявляет ли ини
циативу, зави сит выполнение 
партийных решений. Вывод та
кой: центр тяж ести  партийной 
работы надо непосредственно 
переместить в трудовы е кол
лективы, усилить тем самым 
роль первичных партийных 
организаций. П редлагаю  путем 
сокращ ения централизованного 
апп арата укрепить освободив
шимися работниками первич
ные парторганизации, где иа 
учете находятся не менее ста 
коммунистов.

Н. О РД Ж О Н И К И Д ЗЕ , 
секретарь партбю ро Бор- 
ж омского стекольного за 
вода.

^ • •  ЕСТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЕ   -----

ВЗГЛЯД В ПЕРСПЕКТИВУ
Совершенно справедливо подчеркивается в (Тезисах 

ЦК КПСС, что «в ходе перестройки создаются все благо
приятные условия для развития советской культуры, ин
теллектуального и нравственного совершенствования лю
дей...». И в том же абзаце Тезисов говорится о заметном 
оживлении работы как ранее существовавших, так и вновь 
созданных союзов.

Прочитал эти строки и подумал — очевидный пример 
сказанного — это наш, вновь организованный Союз ди
зайнеров Грузии,

Такое понятие, как «художественное конструирование» 
стало давно уже обиходным. И хотя с каждым годом 
росло число специалистов в этой области^ тем не менее 
искусство технической эстетики долгое время как бы ос
тавалось на втором плане, и проблемы дизайна обсужда
лись лишь в узком кругу специалистов.

Теперь у нас есть свой союз, который призван взять 
на себя формирование всех сторон нашей повседневно
сти — от, так сказать, дизайнерского решения, оформле
ния пуговиц и вплоть до строительства целых районов и 
городов.

Как ни парадоксально это звучит, но проблемы взаи
моотношений дизайнеров и производственников оставляли 
желать лучшего. Ведь ни для кого не секрет, что руково
дители многих предприятий не уделяли дизайну своих из
делий никакого внимания. Далеко за примерами ходить не 
надо: стоит лишь один раз зайти в наши магазины и взгля
нуть на те товары, что лежат на прилавках. А  между тем 
давно пора понять, что, оформляя вещь, дизайнер повы
шает ее качество и тем самым конкурентную способность. 
Обо всем этом мы говорили на прошедшей недавно на 
ВДНХ Грузии первой республиканской выставке «Дизайн: 
традиция и современность». В ходе интересных дискуссий, 
обсуждавших как положительные, так и отрицательные 
стороны современного дизайне, мы пришли к определен-, 
ным выводам, которые ждут своего воплощения в жизнь.'

Не лучше обстоит дело и с Городским дизайном. Го
родские пейзажи становятся все более унылыми и одно
образными, монотонны и неинтересны новостройки. Наш 
союз решил взять на себя заботу о том, чтобы среда бу
дущего, богатая свежими, необычными формами, разви
валась не вопреки, а одновременно с технической инду
стриализацией. Некоторые шаги в этом направлении уже 
предприняты, но и в дальнейшем эта область будет нахо
диться под нашим пристальным вниманием.

Дизайн в течение многих лет был как бы дополнени
ем к большому искусству. Специалисты были разобщены, 
работали в разных конструкторских бюро и институтах. С 
созданием нашего союза у нас открылись большие пер
спективы. И если в Тезисах подчеркивается, что сегодня с 
«особой силой встал вопрос об ответственности художник 
ка за судьбу страны», то, думаю, это непосредственно от
носится и к нам, нашему союзу.

Думаю, будет правильным в связи с вышесказанным 
поговорить и вот еще о чем. Техническая эстетика — это 
сложный синтез искусства, науки и техники. Поэтому нам 
невозможно работать в отрыве от других творческих ор
ганизаций/ таких, как Союз архитекторов и Союз художни
ков. Главное для нас — найти рациональные формы взаи
модействия как с ними, так и с народным хозяйством. Пер
вые шаги в этом направлении уже пройдены: создан Меж
ведомственный координационный совет по проблемам ис
пользования дизайна в народном хозяйстве. Разрабатыва
ется республиканская программа использования методов 
дизайна по районам республики, а также по министерст
вам и ведомствам Грузии. Мы основали при Союзе дизай
неров специальную группу, в состав которой входят спе
циалисты разного профиля.

Теперь, объединив свои творческие силы, дизайнеры 
Грузии, уверен, многого смогут добиться в своем высоком 
стремлении одухотворить окружающий нас мир.

Алексей ДАВИТИАНИ, 
первый секретарь правления Союза дизайнеров 

Грузии.

^  С н ач ала  нынешнего года стабильно работает Тбилисский инструментальный завод. Успех 
достигнут благодаря техническому перевооружению, значительно обновлен станочный парк уча
стка  спецрезцов, часть станков роботизирована.

Н а  с н и м к е :  главный инженер бюро Роннд Чумбуридзе и фрезеровщ ик Теннадий Ста-
шевский внедряю т новое приспособление для резцов.

Фото Г. Цагарели. (Фотохроника ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а).

е РЕСУРСАМ — СТРОГИЙ СЧЕТ

ОЧЕВИДНА ВЫГОДА ОТ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ВМЕСТО МЕТАЛЛИЧЕСКИХ ТРУБ  
ПОЛИМЕРНЫХ, ПРЕДЛАГАЕМЫХ СПЕЦИАЛИСТАМИ «ОРГТЕХСТРОЯ»

В Тезисах Центрального Комитета КПСС к XIX Всесоюз
ной партийной конференции говорится о том, что не вы
полняются задания по ресурсосбережению. А это ведь 
один' из основных источников прибыльной работы в новых 
условиях хозяйствования. Именно поэтому специалисты на
шего траста постоянно занимаются поиском путей береж
ливости.
Начав Со знакомства, обоб

щения и освоения отечест
венного и зарубежного опы
та термоконтактной сварки 
полимерных труб и их ук
ладки, специалисты отдела 
качества треста «Оргтех- 
строй» Минстроя республики 
меньше, чем за полгода 
приобрели или изготовили 
собственными силами аппа
ратуру, оборудование, при
способления и приступили к 
закладке трубопроводов из' 
пластмасс взамен металли
ческих труб.

Впервые в практике стро
ительного комплекса респуб
лики ими в 1987 году были 
проложены технологические 
трубопроводы из пластмасс 
протяженностью более трех

километров на Батумском 
трансформаторном заводе, 
тбилисском заводе «Экран» и 
в Кваисском свинцово-цин
ковом рудоуправлении.

Интенсивное внедрение но
вой технологии связано не 
только с необходимостью 
жесткой экономии металла. 
Высокая подверженность м е
таллических труб коррозии 
ограничивает сроки их служ
бы 15— 20 годами. Однако в 
большинстве случаев метал
лические трубы эксплуатиру
ются намного меньше.

Трубы же, изготовленные 
из полимерных материалов, 
служат более 75 лет. Они 
обладают и многими други
ми, очень существенными 
преимуществами.

Между тем высоким тех
ническим, производственным 
и экономическим факторам, 
свойственным именно тру
бам из полимеров, пока не 
дается должная оценка ^а 
местах. Прежде всего хозяй
ственниками. Вот тут и сра
батывает, как это сказано в 
Тезисах ЦК КПСС, консер
вативное, отсталое мышле
ние части наших хозяйст
венников и целых коллекти
вов, стремление цепляться 
за привычные приемы и ме
тоды, жить и работать по 
старинке. Дело не только в 
том, что любое новое де
ло —  хлопотно. Оптовая це
на пластмассовых труб не
сколько выше стоимости ме
таллических. Но, пожалуй, 
главной причиной, сдержи
вающей их широкое приме- 
н ен Л , является отсутствие 
высококвалифицирова и н ы х  
специалистов, владе ю щ и х 
техникой термоконтактной 
сварки, специального обо

рудования для изготовления 
фасонных элементов прежде 
всего к трубам большого^ 
диаметра. Да и обзавестись 
полимерными трубами в 
нужном, скажем, городско
му хозяйству количестве по
ка не так-то и просто. Имен
но пока.

Госстроем страны в целях 
повышения сроков службы и 
эксплуатационной надежно
сти трубопроводных систем 
принята крупномасштабная 
научно - производственно- 
техническая п р о г р а м м а  
«Трубы». Ее реализация уже 
в ближайшем будущем ска
жется на росте производст
ва полимерных труб и их 
поступлении на новостройки. 
Этой же программой преду
смотрена подготовка специа
листов. Администрацией тре
ста «Оргтехстрой» на суще
ствующей производственной 
базе предусмотрено созда
ние специализированн о г о  
участка по устройству и

прокладке пластмасс о в ы * 
трубопроводов, на который 
возлагаются также ;  задачу 
обучения и практическом 
подготовки специалистов, из
готовление некоторых видов 
оборудования, лриспоообле- 
ний. Коллегия Минстроя рес
публики поддержала прей" 
ложение руководства тре
ста «Оргтехстрой». Однако 
осуществление намеченного 
явно затягивается. И »то 
идет вразрез с духом Тези
сов ЦК КПСС. Думается, на 
X IX  Всесоюзной партийной 
конференции нужно заост
рить внимание на необхо
димости максимально уско
рить осуществление про
грессивных научно - техни
ческих идей, повысив ответ
ственность руководите л е й  
соответствующих служб 
порученное д е л о

Глеб РУСАЧКОВ, 
руководи г е л ь  группы 
треста «Оргтехстрой».
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ОБЩЕСТВЕННОСТЬ В МИРОВОЙ ПОЛИТИКЕ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Прежде всего,'хочу сказать — 
я очень удовлетворен тем, что 
здесь произошло за эти два с 
лишним часа. Я очень обрадован 
и взволнован атмосферой откры
тости, сердечности и доверия, 
которые присутствуют здесь и 
цементируют наши отношения 
вообще. Это настолько важно, 
что я поставил бы это на пер
вое место. Столько за предше
ствующие годы нагромождено 
на путях к познанию друг дру
га, на путях к сближению, со
трудничеству, что не так-то
просто пробраться через эти 
завалы к взаимопониманию, ува
жительности, сочувствию, в ко
нечном счете — к доверию. Не
просто! Но наш пример общения 
с президентом Рейганом — один 
из случаев того, как люди, стоя
щие далеко друг от друга по 
причине больших различий во 
взглядах — политических, иде
ологических и, может быть, в 
культурных традициях, а также 
с точки зрения их опыта, даже 
возраста — осознают, что необ
ходимо что-то сделать, попы
таться пойти навстречу друг 
другу. Значит, все-таки возмож
но найти ответ на общие воп
росы, возможно появление эле
ментов доверия. Кто бы сказал 
в 1985 году, когда мы собира
лись первый раз встречаться в 
Женеве, что за три года мы 
пройдем такой огромный путь! 
Он ведь краткий — всего три 
года, но по содержанию, по из
менениям, которые произошли 
за этот период, он значитель
ный.
»Итак, если мы все осознали, 

что у нас есть общие озабо
ченности, то надо идти навстре
чу друг другу, надо говорить 
открыто, выкладывать аргумен
ты, надо проявлять уважение к 
позиции собеседника. В таком 
случае возможен выход на 
очень большие высоты. К ним 
я отношу доверие, взаимопони
мание, чувство сопричастности 
к судьбе народов, каждого на
рода. Все это сейчас очень не
обходимо. Реальности нынешне
го века таковы, что они, соб
ственно, ломают традиционные 
представления. Мы не сможем 
сохранить, а тем более улуч
шить то, что есть, не двигаясь 
вперед на основе новых подхо
дов и новых представлений, ко
торые опирались бы на реалии 
нынешнего времени. Нужно от
казаться от старых стереоти
пов, порожденных «холодной
войной», отчуждением народов, 
идти навстречу друг другу, 
уважая каждый народ.

Одни народы находятся на 
одной ступени исторического 
развития, другие — на другой. 
Одни принадлежат к одной си
стеме, другие — к другой. Од
ни исповедуют одну религию, 
другие — другую. Это все — 
реальности. Мы все должны их 
понять, проявляя и терпимость, 
и уважение, потому что таково 
сообщество людей. Вот это — 
самое главное.

Не мессианство тут  ли какое? 
Или все-таки реальная политика? 
Скажу вам: когда мы разобра
лись в своем обществе, оцени
ли его историю и сегодняшний 
день и пришли к выводу, что 
общество это надо перестраи
вать, обновлять в интересах 
людей, когда мы посмотрели на 
мир, в котором живем, на дру
гие страны и трансформировали 
это в новое мышление, на ба
зе которого мы предложили на
шу нынешнюю политику, выдви
нули ряд инициатив, мы все 
время думали, что именно такой 
подход должен лежать в осно
ве реальной политики — и вну
тренней, и внешней. Но стоило 
нам с этим выступить, нас по
началу обвинили в мессианских 
мечтаниях, оторванных от жиз- 

>ни, от реальности.
Мир созрел для перемен, весь 

мир, все страны. Почему такой 
интерес к нашей перестройке, 
к нашей политике? Значит, та
кая построенная на реальностях 
политика нужна. Значит, это 
уже не просто мечты, не аро- 
сто красивые планы. Мир про
сто устал от всего, что его пре
следовало целые 40 лет. Люди 
созрели для другой жизни и для 
перемен. Появились такие импе
ративы современного мира, как 
необходимость устранить ядер- 
ную угрозу, предотвратить эко
логическую катастрофу, слра- 
виться с  бедностью и болезня
ми, отсталостью и многими 
другими мировыми проблемами. 
Перед всей цивилизацией ребром 
встал вопрос: надо менять мы
шление, менять отношение к то
му, как устраивать наш сего
дняшний мир.

То, что вы здесь говорили,— 
для нас огромная поддержка. 
Значит, все это действительно 
всем нам нужно. Каким бы ни 
был пестрым и разноцветным, 
разным в своем развитии наш 
мир — это наша единая совре
менная человеческая цивилиза
ция, а мы — звенья, связанные 
между собой частицы ее едино
го организма. По-моему, все мы 
проходим большую школу сов
местного обучения, как жить в 
реальном сегодняшнем мире. 
Все, что мы знали ранее,—важ
но и ценно, но нужны другие

знания, другие подходы, нужен 
свежий и основанный на дове
рии взгляд, надо открыто смот
реть друг другу в глаза.

Я благодарю вас, что у  нас 
на этой встрече присутствовало 
понимание, что необходимо идти 
навстречу друг другу, что поис
ки лучшей жизни, лучшего пути 
к лучшему миру — это общая 
забота, забота всех народов.

Мы хотим быть участниками 
этой общей работы на пользу 
такого понимания, на пользу та
кого развития человеческих и 
международных отношений. Это 
первое.

Мне кажется — и мы еще раз 
убедились в этом сейчас*здесь, 
—что миллионы активных сто
ронников антиядерного движе
ния, антивоенного движения, 
других прогрессивных движений, 
представители которых ' брали 
слово, — все они полноправные 
участники международной поли
тики. Мне думается, что теперь 
уже нельзя строить политику— 
если, конечно, речь идет о серь
езной политике — без учета опы
та массовых движений во всех 
странах. По крайней мере, я 
лично еще больше убеждаюсь в 
этом на основе того, что здесь 
произошло за эти три часа.

Мир — слишком серьезное де
ло, чтобы мириться с монополией 
политиков, генералов, диплома
тов и экспертов на внешнюю 
политику.

Этот лейтмотив нашей с  вами 
встречи у меня не встречает 
возражений. Я вместе с  вами 
голосую, за такое понимание, 
такой подход, такой взгляд на 
эту проблему.

Друзья, вы прибыли в Москву 
по случаю события, которое 
прежде всего касается СССР и 
США. То, что вы здесь, под
черкивает, конечно, значение 
советско-американских отноше
ний. Но из этого, если подумать, 
вытекает и другое: нельзя смот
реть на мир лишь через призму 
советско-американских отноше
ний. Вы, присутствующие в этом 
зале,— вот он мир, с его забо
тами, с его вопросами и к Сое
диненным Штатам, и к Совет
скому Союзу (аплодисменты). 
Иной подход противоречил бы 
реальностям современного' мира 
и, наверное, попахивал бы ка
ким-то шовинизмом великих 
держав. Реальности таковы: су
ществуют Соединенные Штаты, 
существует Советский Союз. Но 
существует уникальная Европа, 
которая заключает в своем 
историческом опыте такое, чем, 
может быть, не располагает 
никто другой и что тоже — об
щее достояние. Существует ве
ликая Азия, которая вся пришла

в движение и ищет дорогу к . 
своей счастливой судьбе. Суще
ствуют распрямляющаяся Латин
ская Америка, набирающая са
мостоятельную силу Африка. 
Все это — мощные реальности.

И если 10—15 лет, тем более 
20 лет назад кое-кто позволял 
себе пренебрегать ими, то  се
годня это уже не политика, если 
она не будет учитывать эти 
реальности, она обречена. Да, 
наш мир многоцветный, слож
ный, насыщенный большими, 
многообразными интересами. И 
единственно правильной может 
быть в наше время политика, ко
торая учитывает все его слож
ности.

Я бы выделил еще такой мо
мент. Сегодняшний разговор ук
репляет меня в том, что беспо
коило в последнее время: поли
тика отстает от того, как раз
вертывается научно-техничес
кий прогресс, который дви
жет помимо прочего и развитие 
вооружений. Пока идут пере
говоры, в это же время появля
ются новые классы и виды ору
жия. Политика отстает и от 
того, что уже осознано огром
ными массами, миллионами лю
дей, от того, что уже должно 
быть воплощено в реальные де
ла и фактически присутство
вать в политике.

Фактор времени сегодня ста
новится одним из важнейших. 
Это все мы должны учитывать. 
Чем медленнее развертывается 
процесс осознания происходя
щего в наших странах и в мире, 
в целом, тем больше опасность, 
что очень сильно отстанем в 
политике. Мы можем оказаться 
просто в тупике, из которого 
трудно будет выбираться. Поэ
тому для себя как политика — 
это верно, думаю, и для вас как 
представителей общественного 
движения — я делаю вывод: 
нельзя терять времени, надо 
действовать.

Кажется, многое начало ме
няться. Невозможно этого не
дооценивать. Пришли в движе
ние континенты, народы. Но 
было бы серьезным заблужде
нием, ошибкой, если бы мы с 
вами видели только это и не 
видели, не замечали, не обрати
ли должного внимания на про
цессы, которые вызывают оза
боченность народов, процессы 
качественного характера и по 
своим масштабам. Возьмите 
гонку вооружений, возьмите 
бедность и отсталость, массо
вые болезни, экологические и 
другие проблемы. Они нараста
ют. Поэтому понимание, кото
рое возникло у всех нас и ко
торое родилось на основе ос
мысления прошлого и нынеш

ней ситуации, в какой все мы 
оказались, должно сейчас все 
больше сочетаться, соединять
ся с  конкретными действиями. 
Это относится и к политикам. 
Это относится к общественным 
деятелям, к политическим пар
тиям и движениям. Мы будем 
через политику перестройки, че
рез ее реализацию обеспечивать 
новые подходы, которые вклю
чают такое понимание новых 
реальностей.

В общем, я подчеркиваю свою 
вторую мысль: время, времен
ной фактор — это сегодня де
фицит и для политики и для" по
литиков, и, я бы сказал, для 
общественных движений. Поэто
му всем нам необходимо убеж
дение, что должно действовать 
чрезвычайно активно.

Я уже говорил, и как раз в 
эти дни, когда здесь находился 
президент США, о том, каким 
нам, советскому руководству, 
представляется будущий мир. 
Мы представляем его себе как 
безъядерный, ненасильствен
ный мир. Вот главные черты 
этого будущего мира. Ради не
го мы и будем действовать на 
всех направлениях. Что касает
ся разоружения, политического 
диалога, решения глобальных 
проблем, региональных кон
фликтов, вообще проблем «тре
тьего мира» — сознаем и свою 
ответственность, будем вносить 
конструктивный вклад. Я ду
маю, вы могли почувствовать, 
что мы стремимся к тому, что
бы за нашими словами, за про
возглашением политики следо
вали соответствующие практи
ческие шаги. Мы так и будем 
действовать.

Здесь было задано много во
просов, прозвучали советы и 
наказы — обдумать некоторые 
вещи. Были напоминания о том, 
что очень важно и желательно 
вернуться к проблеме прекраще
ния ядерных испытаний. Гово
рилось, что нужно двигать про
цесс оздоровления в междуна
родных отношениях на всех на
правлениях, включая, например, 
тихоокеанский регион, Южную 
Азию. .Кстати, мы очень горя
чие сторонники того, чтобы и в 
Азии, и в Тихом океане развора
чивались процессы, которые се- 

. годня уже идут в Европе, Аме
рике.

Мы видим, что цивилизация в 
своем развитии смещается к Ти
хому океану. На арену выходят 
там крупнейшие государства, 
ассоциации, и, естественно, там 
много проблем. Это очень слож
ный мир. Мы вовсе не думаем, 
что нужно механически пере
носить туда опыт Европы, но

многое из него можно было бы 
осмыслить и использовать при
менительно к конкретным усло
виям. Надо и тут начинать дей
ствовать.

Когда мы это предложили 
(первую такую попытку я сде
лал, выступая во Владивосто
ке ), послышались голоса: мол, 
Советский Союз и здесь решил 
наложить лапу, преследует ко
рыстные цели. Нет, наша поли
тика, о которой я сказал во 
владивостокской речи, — это 
адресованное всем государст
вам, народам, правительствам 
этого региона приглашение — 
приглашение к осмыслению, к 
поиску, взаимодействию и к то
му, чтобы начать делать пер
вые шаги.

Прошло с  тех пор не так уж 
много времени, а мы можем кон
статировать, что состоялись 
просто замечательные контакты, 
хорошие по содержанию и по 
масштабности переговоры. Я 
имею в виду и свои встречи, и 
встречи других представителей 
советского руководства с  пред
ставителями этого огромного 
региона — с Индией, с  Китаем, с 
Японией, с  США, с Австралией, 
со странами АСЕАН, с  Индоне
зией, Таиландом—совсем недав
но премьера этого государства 
принимали,—с другими.

Думается, лед тронулся, как 
у нас говорят в России. Я оста
новился на этом вопросе специ
ально, поскольку он здесь под
нимался. Хочу сказать, что вы 
можете рассчитывать на наш 
ответственный, конструктивный 
вклад.

Много было поднято других 
интересных вопросов. Возможно, 
некоторые из них отпали после 
моего заключительного слова, а 
остальные получат ответ в сле
дующих моих выступлениях, в 
выступлениях других представи
телей Советского Союза.

Благодарю вас за участие, за 
ваш вклад в значительность этих 
дней в Москве. Мы его очень 
высоко ценим. Подумаем над 
всем, что здесь было сказано: 
все записали.

Всем вам — успеха! Я бы ска
зал: новой инициативности, ак
тивности! Пусть вас никогда не 
покидает отвага! Почему я го
ворю об отваге? Потому что 
это — борьба, не щюсто прият
ные поездки и беседы. Это — 
борьба. Но борьба с  примене
нием тех средств, которыми вы 
располагаете и которые мы то
же приветствуем,— как и цели, 
за которые вы боретесь.

Желаю всем вам успеха и 
счастья! (Долгие аплодисмен
т ы ).

Спасибо тебе, Грузия!
О тзвучали последние ак

корды 'Д ней  культуры  Том
ской области в Грузинской 
С С Р , вписавш ие новую ин
тересную  страницу в лето
пись содруж ества русского и 
грузинского народов. Это 
был впечатляю щ ий смотр ис
кусства, дни ^ р д е ч н ы х  
встреч, рож дения новых твор
ческих и деловы х контактов,

По достоинству оценили 
грузинские зрители  и слуш а
тели искусство сибиряков. 
Повсюду, где пролегли  м ар 
ш руты их выступлений, то
мичам был оказан  сердечный 
прием. Их принимали как 
братьев, с которы ми св язы 
вают нити духовного родст
ва.

3  июня посланцев к ул ьту 
ры Томской области, членов

делегации, возглав л я  е  м о й 
председателем  Томского об
лисполкома А. Высоцким, 
провож али деятели  литера
туры и искусства Грузии, 
представители общ ественно
сти Тбилиси.

П роводить участ н и н о в  
Д ней культуры  в Тбилисский 
аэропорт пришли товарищ и 
П атиаш вили Д. И., Гилашви- 
ли П. Г., Гумбаридзе Г. Г.. 
Енукидзе Г. Н ., Никольский 
Б . В ., Попхадзе Н. А ., Чер- 
кезия О. Е ., Чхеидзе 3 . А.

П рощ аясь с Тбилиси, его 
труж еникам и, томичи вы ра
зили глубокую  благодар
ность за  радуш ный прием, за 
онры ляю щ ее чувство братст
ва, которыми их здесь ода
рили.

(Г РУ ЗИ Н Ф О РМ ).

Играет Томский симфонический
Во время прошедших 

Дней культуры Томской об
ласти а Грузии состоялся 
концерт симфонического 
оркестра Томской филар
монии а Большом зале кон
серваторки имени В. Сара- 
джишвили. В программе 
было два имени —  Фран
сис Пуленк и Рихард Ваг
нер.

В первом отделении про
звучал концерт для органа и 
струнного оркестра, создан
ный Пуленком полвека назад 
(солистка лауреат Всероссий
ского конкурса исполнителей 
Ольге Шиллер). И одаренная 
солистка, и дирижер (за пуль
том в тот вечер стоял главный 
дирижер и художественный 
руководитель оркестра Илмар 
Лапиньш) во многом были 
близки к воплощению автор
ского замысла, хотя, разуме
ется, это еще не предел твор
ческой интерпретации кон
церта.

В полной мере свои твор 
ческие и исполнительские воз
можности обнаружили и ор
кестр, и дирижер во втором 
отделении, целиком посвящен
ном Вагнеру .— крупнейшему 
романтику прошлого столетия, 
выдающемуся симфонисту и 
большому мастеру програм
мной симфонической музыки. 
Три замечательных образце из 
нее были включены в програм
му, Первыми были исполнены 
отрывки из оперы «Тристан и 
Изольда».

Яркий эмоциональный и об
разный контраст был подчерк
нут дирижером и чутко сле
дующим за его указаниями 

|  оркестром в увертюре и всту

плении к третьему действию 
оперы «Лоэнгрин». Трудно от
дать предпочтение в интер
претации этих фрагментов 
двум основным группам орке
стра —  струнной или духовой. 
Обе они находятся в отлич
ной форме.

Все это самым наилучшим 
образом выявилось еще раз 
в исполнении одного из ше 
девров вагнеровского творче
с т в  —  полной эпической мо
щи и величия уеертюре^к опе
ре «Нюрнбергские мейстер
зингеры», достойно венчавшей 
первый концерт томичей. Ду
мается, это результат очевид
ного тесного контакте профес
сионалов с обостренным чув
ством ответственности как 
между собой, так и со своим 
руководителем — музыкантом 
требовательным, серьезным.

Жаль лишь, что из про
грамм первого концерте вы
пали объявленные ранее со
чиненна композиторов Дени
сова и Шнитке, несомненно 
представляющие интерес как 
образцы современной музыки. 
Тем более, что секстет Дени
сова анонсировался как пре
мьера.

Там не менее очередной 
приезд оркестра из Томске, 
возглавляемого серьезным и 
волевым Илмером Лапиньшем 
в рамках Дней культуры,— зна
чительное событие заверша
ющегося концертного сезона, 
еще раз продемонстрировав
шее активный характер куль
турного обмене между му
зыкантами Грузии и Сибири.

Надежда ДИМИТРИДДИ, 
кандидат ивнусстеоееде- 
мня.

Наказ коммунистов столицы;  
решительна проводить перестройку!

ЮБИЛЕИ

О К О Н Ч А Н И Е .

А. А . Нуйкин, Г. Я. Бакланов, 
Э. Г. Климов, Н. П. Шмелев, 
Ю. Ф . Карякин, Е. В, Яков
лев, Г. X. Попов, О. Н. Ефре
мов, А . И. Гельман, М. Ф . 
Шатров и другие товарищи. 
И даже если не все они бу
дут избраны делегатами, это 
ни в коей мере не приумень
шает оценку их вклада в пе
рестройку.

Мы получили также десятки 
писем и телеграмм, в которых 
трудовые коллективы и пар
тийные организации настаива
ли, чтобы именно их предста
вители были избраны делега
тами. Но бюро горкома ис
ходило из того, что столич
ная делегация должна пред
ставлять интересы города в 
целом, всех групп его насе
ления, различных категорий 
партийных организаций.

Были и возражения против 
выдвинутых кандидатур. В 
честности, ряд замечаний вы
сказан в адрес некоторых сек
ретарей райкомов партии, хо
зяйственных руководителей, 
литераторов.

Бюро горкоме тщательно 
проанализировало все эти об
ращения. И по каждому из 
них сформулировало четкое 
мнение: товарищи могут быть 
включены в список для тай
ного голосования.

Кое-кто попытался исполь
зовать свое служебное поло
жение, чтобы попасть в спи
сок, отстаивал групповые ин
тересы. Но борьба за пере
стройку ничего общего не 
кмеет с личными амбициями.

В качестве подтверждения 
того, что выборы делегатов 
происходили в обстановке де
мократии и гласности, приве
ду такой пример. С учетом 
широкого общественного ре
зонанса вокруг имени Гаври
ила Харитоновича Попова мы 
предложили Ленинскому рай- 
кому партии и парткому уни
верситета вернуться к вопро
су о кандидатах МГУ. Вчера 
на заседании парткома с уча
стием секретарей парторгани
заций всех факультетов было 
единогласно подтверждено ре
шение выдвинуть двух канди
датов — А. А . Логунова и 

Д. Ершова. Понятно, что 
мы должны прислушаться к 
мнению одной из крупнейших 
партийных организаций горб- 
Аа.

Итоги выдвижения, продол- 
Л. Н. Зайков, были под

ъедены на расширенном засе
дании бюро горкома партии 
с Участием первых секретарей 
Рейкомов КПСС. В атмосфере 
пРинципиальноети, взыскатель- 
н°сти и в то же время — от- 
кРовенности и доброжелатель
ности обсуждена каждая из

представленных районными ко
митетами кандидатур.

Затем участники пленума 
были ознакомлены с поимен
ными предложениями канди
датур в список для тайного 
голосования. Их персональ
ное обсуждение проходило 
принципиально, подчас остро, 
но исключительно доброжела
тельно, по-товарищески.

Так, Ю . Н. Афанасьеву при
шлось дать обстоятельные от
веты на вопросы и критиче
ские замечания профессора 
МГУ В. А . Протопопова, ди
ректора Института истории 
партии МГК и МК КПСС 3 . П. 
Коршуновой, секретаря Сверд
ловского райкома партии А . Г. 
Борцова. Подчеркивалось, что 
о вкладе коммуниста в пере
стройку следует судить не 
только по выступлениям в ее 
поддержку, но прежде все
го — по конкретным делам 
на порученном участке рабо
ты. После горячих дебатов 
кандидатура Ю. Н. Афанасье
ва большинством голосов бы
ла включена в список для тай 
ного голосования. ♦

Немало острых вопросов о 
роли деятелей культуры в об
новлении общества было за
дано первому секретарю пра
вления Союза кинематографи
стов СССР Э. Г. Климову.

В частности, первый секре
тарь Ворошиловского райко
ма партии А . И. Земсков го
ворил о необходимости куль
туры дискуссий, недопустимо
сти навешивания в спорах яр
лыков, о личном примере 
представителей художествен
ной интеллигенции в разви
тии демократии. Он отметил, 
что мастера искусств в долгу 
перед народом. От них ждут 
произведений, созвучных на
шему революционному вре- . 
мени. В разговор на эту вол
нующую тему включились на
родный артист СССР М. А. 
Ульянов и другие участники 
пленума.

Генеральный директор МНТК 
«Микрохирургия глаза» С . Н. 
Федоров, ректор МГУ А. А . 
Логунов, академик В. С. Се- 
менихин и другие попросили 
директора Института экономи
ки АН СССР Л. И. Абалкина 
рассказать о ходе хозяйст
венной реформы, причинах, 
тормозящих ее, о роли ака
демической науки в интенси
фикации народного хозяйства.

Начальник Главного полити
ческого управления Советской 
Армии и Военно - Морского 
Флота генерал армии А . Д. 
Лизичев, начальник Генераль
ного штаба Вооруженных Сил 
СССР — первый заместитель 
министра о б о р о н ы  СССР 
Маршал Советского Союза 
С . Ф . Ахромеев ответили на 
критические замечания токаря-

расточника Московского стан
костроительного завода С . М. 
Лоцманова, директора СПТУ 
№ 40 С . П. Скоромыслова о 
недостатках в политико-воспи
тательной работе среди лич
ного составе, в подготовке 
молодежи к воинской службе.

Оживленно прошло обсуж
дение и других кандидатов в 
делегаты конференции. - 

Затем состоялось тайное 
голосование. Необходимое для 
избрания количество голосов 
получили все обсуждавшиеся 
319 кандидатур.

Делегатами XIX  Всесоюзной 
конференции КПСС от Мос
ковской городской партийной 
организации избраны товари
щи М. С . Горбачев, А . А . Гро
мыко, Л. Н. Зайков, Е. К. Ли
гачев, Н. И. Рыжков, В. М. 
Чебриков, Д. Т. Язов. Среди 
делегатов — представи т е л и 
рабочего класса, интеллиген
ции, партийные, советские, хо
зяйственные работники.

Л. Н. Зайков сердечно поз
дравил коммунистов, которым 
оказано доверив представ-, 
л ять столичную партийную
организацию на XIX Всесоюз
ной партконференции. Мос
квичи ждут, сказал он, что 
делегаты конференции проявят 
высокую активность, принципи
альность, компетентность, де
ловитость, будут последова
тельно и твердо отстаивать 
ленинские принципы партий
ной жизни, линию КПСС на 
расширение демократии и 
гласности, на перестройку. Та
ков наказ москвичей своим 
делегатам.

Сегодня все зримее стано
вятся результаты обновления, 
начатого в апреле 1985 года. 
Решительно преодолеваются 
отжившие догмы и стереотипы 
в работе всех звеньев нашей
политической системы. Горя
чим поборником перестройки, 
ее созидателем стал поисти- 
не весь советский народ. 
Постоянная забота Централь
ного Комитета партии о моск
вичах, о решении насущных 
проблем столицы умножает 
наши силы в повседневной 
упорной работе на всех нап
равлениях перестройки.

Впереди — исключительно 
ответственный этап подготовки 
к Всесоюзной партконферен
ции. В партийных организа
циях, трудовых коллективах 
развернулось деловое и за
интересованное обсужде н и е 
Тезисов Центрального Коми
тета партии. Активно вклю
читься в эту работу предсто
ит и делегатам конференции.

Состоялась теплая товари
щеская беседа Генерального 
секретаря ЦК КПСС с участ
никами пленума, 'Делегатами 
конференции. Они попросили 
Михаила Сергеевича Горба

чева рассказать об итогах 
только что закончившейся со
ветско-американской встречи 
не высшем уровне, деть оцен
ку работе по обновлению на
шей жизни, которую ведет 
народ под руководством пар
тии.

В нелегком, нередко на
пряженном диалоге, сказал 
М. С. Горбачев, возобладала 
тенденция на оздоровление 
отношений между СССР и 
СШ А в интересах наших двух 
стран, всего человечества. И 
в этом велика роль перестрой
ки, нового мышления,'которое 
пробивает дорогу и во внут
ренней, и международной по
литике. Благодаря перестрой
ке наша страна дает сейчас 
хороший пример динамизма в 
развитии экономики, демокра
тии. Пример этот притягателен 
для всего человечества. Через 
перестройку мы предлагаем 
новую концепцию справедли
вого и прочного мира для 
всех.

Главной движущей силой 
этих преобразований являются 
советские люди. В их осуще
ствлении участвует все об
щество. В понимании этого — 
исходный момент, ключ к на
шему растущему воздействию 
на мир, который все яснее ви
дит: сплоченные вокруг пар
тии советские люди создают 
общество, которого заслужи
вает наш народ.

Ведь социализм — это строй 
для народа. И партия опреде
лила главное направление ра
боты, магистральный путь пе
рестройки — через демокра
тизацию. Она — стержень все
го, что делается сейчас в на
шем -обществе. Это не про
сто формула, а четкая про
грамма действий. Ее централь
ное звено — включение наро
да во все процессы преобра
зований. И коммунистам в 
этих условиях надо настойчи
во учиться работать в самой 
гуще масс. Это задача не из 
легких, но другого пути к до
стижению целей перестройки 
не существует.

Нужен решительный про
рыв в экономике. Люди оце
нивают результаты работы, 
проецируя их на себя, на ус
ловия своей жизни, быта. Что 

. делается в этом плане?
Ускорилось движение впе

ред в аграрном секторе, зна
чит есть реальная возмож
ность быстрее и полнее ре
шать продовольственную проб
лему. Вложены крупные сред
ства в развитие здравоохране
ния, жилищного строительст
ва, сферы быта. Набирают тем
пы машиностроители, а это — 
залог ускорения научно-тех
нического прогресса во всем 
народном хозяйстве.

Однако при всем этом нель
зя не видеть, что перестрой
ка экономики идет еще не так 
результативно, как хотелось 
бы. Сказывается инерция, есть 
и- рецидивы административ
ных, нажимных методов управ
ления. Некоторые пытаются 
обойти Закон о предприятии, 
вбить все, что можно и нель
зя, в госзаказ, урезать права 
трудовых коллективов, а всю 
ответственность оставить им.

Что делать в этих условиях? 
Прежде всего —  не панико
вать, не вибрировать. Не нуж
но, товарищи, в этом серьез
ном деле лишних эмоций. Про
тивопоказаны и левые фразы. 
Нельзя с их помощью зараба
тывать дешевый авторитет. 
Авантюры — не наша практи
ка.

М. С. Горбачев уточняет не
которые данные по итогам пя
ти месяцев года, обратившись 
к первому заместителю пред
седателя Госплана СССР ака
демику С . А . Ситаряну. Он ин
тересуется, как находят свое 
место, роль в условиях ради
кальной хозяйственной рефор
мы министерства.

Там, где они владеют ситуа
цией, дело заметно меняется 
к лучшему, отметил ученый- 
экономист.

На всех направлениях пере
стройки есть и ощутимый про
гресс, но есть и просчеты, 
ошибки, сказал далее Гене
ральный секретарь ЦК КПСС. 
Но главное, нарабатывается 
опыт, и у нас есть что пред
ложить для обсуждения на 
X IX  Всесоюзной партконфе
ренции. И в смысле того, что 
мы уже прошли и как уско
рить продвижение вперед. 
Вот почему, уверен, конферен
ция станет важной вехой в 
жизни партии, страны. А  что. 
вы об этом думаете? В чем 
вы видите свои задачи?

Раздаются возгласы:
— Повысить ответственность, 

дисциплину! Больше и лучше 
• работать!

М. С. Горбачев согласен с 
этим. Всем нам, сказал он, на
до прибавить в работе, чтобы 
перестройка увереннее пошла 
Раньше • как было: люди рас
суждали, мол, пусть у началь
ства голова болит. А теперь 
мы все, каждый из нас за об
щее дела в ответе. Это и есть 
демократия — единство прав 
и ответственности. Это диа
лектика, и мы изучаем ее на 
практике. А  раз учимся, то, 
значив — научимся. Для это 
го сейчас есть все условия 
Отсюда и главный вывод, 
смысл нашей беседы: мы на 
правильном пути и должны 
идти вперед по дороге пере
стройки! (ТАСС).

«Счастливая звезда» творчества 
стала путеводной в жизни поэта

К 70-летию Иосифа НОНЕШВИЛИ
Иосиф Нонешвили был поэтом истинно народным — не 

только по стиху, но и по самой натуре, по любви, им эавовваи- 
ной. Всю свою жизнь он отдал поэзии, Родине. Как бы ни 
складывалась жизнь Иосифа Нонешвили — детство рано 
осиротевшего мальчика было безрадостным (в той мере, в 
какой детство может быть безрадостным), в остальном же 
удпча не покидало его даже в самые сложные и трудные 
времена, — поэтическая звезда его всегда была счастливой, 
хотя бы по той, столь же естественной, сколь и редкой 
причине, что он был рожден поэтом и поэтический голос 
ему был- дан природой.

Иосиф Нонешвили никогда ную интонацию, сердечные и 
не нуждался в посредниках свободные от чрезмерной на- 
для общения с читателем. Ни- туги стихи поэте. Тут как бы
кому никогда не приходилось 
прилегать усилий, чтобы выз
вать у аудитории интерес и 
любовь к поэту: ни стершим— 
«благословляющим» — това
рищам, ни критике, рекомен
дующей и напутству ю щ е й 
его стихи. Начиная с тех 
памятных дней 1938 года, 
когда раздалось его вМоди 
нахе» и выпелось «Сказание об 
Олене», переложенное вскоре

возродилась и та народно-поэ
тическая традиция, которая 
раньше питала поэзию Гришаш- 
вили и Леонидзе — налади
лась очень своеобразная пе
рекличка городского и кресть
янского фольклора, хотя и на 
уровне вполне современной 
высокопрофессиональной поэ
зии. Городской «тбилисский» и 
«кахетинский» мотивы стихов 
Нонешвили объединились в ча

на музыку и ставшее народ- рующем созвучии. И вот «Безы-
ной песней, — каждая поэти
ческая удача Иосифа Нонеш
вили приносила радость его 
читателю и его слушателю. Я 
сознательно говорю именно 
об его читателе и слушателе, 
ибо не каждый, даже очень 
хороший поэт, владеет даром 
сплотить вокруг себя четко 
определенную, к тому же мно
гочисленную аудиторию, с 
волнением и нетерпением ж ду
щую рождения новых строчек 
любимого поэта или появления 
его на трибуне. Здесь сыгра
ло свою роль еще одно сча
стливое обстоятельство — дар 
чтения, исполнения своих сти
хов, слияние голоса и строки 
автора. И если уж мы заго
ворили о стартовой поре, ко
гда на авансцену грузинской 
поэзии вышло поколение Иоси
фа Нонешвили, то нельзя умол
чать и об объективных обсто
ятельствах, предопределив
ших и рождение и успех этой 
новой поэтической волны: ведь 
это была пора своего рода, 
передышки между трагической 
напряженностью общественной 
жизни середины тридцатых го
дов и надвигающейся военной 
угрозой. А ведь первые стихи 
Иосифа Нонешвили, как мы 
уже сказали, увидели свет в 
1938-м и первая книга его 
вышла в 1940 году. И на чи
тательские сердца сразу легли 
простые и естестаенные, об
ретшие задушевную и интим-

мянный цветок» и «Разговор 
с соснами», «Приезжайте в 
Грузию» и «Ты не царского 
рода...» с таким же вздохом 
облегчения были приняты чи
тателем, как и проникнутые 
естественным м натуральным 
патриотизмом «Мост Помпея»

шиеся антологическими и лишь 
поддержанные в своей чарую
щей силе и пленительности 
дальнейшими удачами поэта.
А их было много, хотя были 
и перебой, в которых меньше, 
всего был повинен сем поэт, 
в скорее перебои самого вре- . 
мени, атмосфере, их поро
дившая или сопровождающая.- 
Но даже во временных своих 
заблуждениях и иллюзиях по
эт всегда был искренен, в : 
главное, он не терял врож
денного таланте меняться вме
сте с вечно обновляющейся 
жизнью — человеческой, об
щественной, социально ■* нрав- _ 
ственной. Направление этих 
перемен в поэте и его целе
устремленность раз и навсег
да были предуказаны, опять- 
таки, врожденным свойством 
его таланта, самой сутью сво
ей несовместимого с некото
рыми его иллюзиями, порож
денными все тем же вечно
юношеским доверием к ок
ружающему миру — они бы
ли предопределены бесконеч
ной добротой, любвцобилием, 
щедростью души и слове, в 
котором эта душе была запе
чатлена. Конечно же, доброта 
эта была, за редким исключе
нием, не слепая, она была

и «Прославленный меч», «Пе- зоркой и чуткой, ибо опира
лась на такие, не подлежа
щие девальвации, а тем более 
инфляции, ц е н н ос т и ,  как 
Родина, Мать, Дружба, Брат
ство, Человечность, Сем ья, Лю
бимая, Песня, Поэзия. И, как 
говорят ученые мужи, амби
валентная природа этих опор
ных понятий всегда содержа
ла в себе мысль о Грузии как 
о неповторимой и незамени
мой частице благородного че
ловечества. Даж е в интимной 
лирике поэта прекрасная Ме
дея всегда глядела не него 
очами Иверии, а сама родная 
Иверия ласкала взглядом лю
бимой. Грузия, причастившая
ся Революции и Социализму и 
сохранившая красу и грацию, 
душевность и самоотвержен
ность своих женщин, чистоту 
и неиспорченность своих дети
шек, аристократическую гиб
кость, но несгибаемое рыцар
ское благородство своих муж
ч и н /—  вот что было путевод
ной, изначально и наперед, 
всегда счастливой звездой Ио
сифа Нонешвили.*

ревернутый сонет Шах-Абба
су» или цикл «Матери-грузин
ки».

Стихи эти стали соседство
вать в читательском сознании 
с нонешвилиевской лирикой 
военных лет. У Иосифа Ноне- 
ш б и л и , как, скажем, и у Кон
стантина Симонова, не было в 
эти годы разделения поэзии 
по тематическим «полочкам»— 
мол, это—лирика, а это— геро
ика. Сердце жило своей нор
мальной и здоровой жизнью 
и вмещало все тревоги дома 
и страны, города и мира. йВой- 
на застала меня на последнем 
курсе, — писал поэт в одной 
автобиографической замет
ке, — вместе со своими свер- 

* стниками ушел на войну и до 
конца войны не снимал сол
датской шинели». Это сбли
зило Иосифа Нонешвили и с 
будущими своими переводчи
ками — русскими поэтами во
енного поколения — М. Луко
ниным, А . Межировым, В. Ту
шновой.

...Да, именно полаека назад 
появились в печати его пер
вые стихи, до сих пор остав- Георгий МАРГВЕЛАШВИЛИ.
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воскресная
панорама

Н О ВО С ТИ

С О Б Ы Т И Я

Ф А К Т Ы

Коротко

•  ГАСТРОЛИ

ОЧИЩЕНИЕ ТРАГЕДИЕЙ,
или Несколько штрихов о ленинградских 
гастролях Грузинского театра имени Шота 
Руставели

Как ни скуп ка творчески* откровенна нынешний теат
ральный сезон Ленинграда, завершается он истинным три
умфом Мельпомены. Но сами ленинградцы —• лишь вос
торженные зрители на ее пиру. А  главные виновники тор
жества —  артисты Грузинского академического театра име
ни Шота Руставели. Билеты на вс* их спектакли берутся с 
боем. И даже грандиозный Международный фестиваль 
музыки, собравший здесь гостей из шестидесяти стран, не 
ослабил натиска театралов.

Ш есть лет на были руста- 
велевцы на невских берегах. 
За эти годы труппа еще 
более прибавила в мастерст
ве и одновременно помоло
дела,- порадовав чистыми го
лосами «малой сцены». Быть 
может, особенно знамена
тельны эти гастроли для глав
ного режиссера театра на
родного артиста С С С Р  Ро
берта Стуруа : с творческим 
отчетом в Ленинград он 
приехал в канун собственно
го пятидесятилетия.

Что же произвело наи
большее потрясение на дав
них поклонников театра?

Все мнения сходятся на 
одном названии: «Король
Лир».

Впечатлениями об этой 
работе гостей делится ле
нинградский театровед Еле
на Алексеева.

— Ещ е недавно казалось, 
что трагедия Шекспира из
рядно потускнела и годит
ся разве что для упражне
ний в абстрактном философ
ствовании. Но Роберт Сту- 
руа нашел аналогии, при
внес параллели с нашим не
давним прошлым, и «Король 
Лир», которому три столе
тия от роду, ожил. Смысл 
пьесы озарился ярким све
том, подобно тому, как без
жалостно на протяжении все
го спектакля бьют нам в 
глаза софиты, пронзая «сле
пящей тьмой». Режиссер 
увидел в этой трагедии сов
ременную антиутопию. Его 
спектакль— о томсуто обще
ству, отравленному тирани
ей, грозит катастрофа.

Наша собеседница подроб
но анализирует «театр коро
ля Лира». Мир, вскормлен
ный тиранией, не может су
ществовать без лжи, ковар
ства, насилия. Театр кукол- 
марионеток, руководимый 
Лиром, сменяется пошлой 
опереткой, чтобы обернуться 
мрачнейшей из трагедий. 
Никаких иллюзий спектакль 
не оставляет: общество,
вступившее на путь тирании, 
неминуемо придет к само
уничтожению. В этом— нрав
ственный итог трагедии, по
тенциал 'е е  очистительной 
мощи.

Если «театр Лира» зиж
дется на уничтожении инди
видуальностей, их нивели
ровке и подавлении, про

должает Алексе е в а, то 
театр Роберта Стуруа стро
ится на раскрытии, выявле
нии характера и таланта ка
ждого. Актеры наравне с 
постановщиком, с художни
ком Мирианом Швелидзе,
композитором Гией Канче- 
ли становятся авторами, со
здателями спектакля. В пер
вую очередь это относится 
к Рамазу Чхиквадзе, поко
рившему еще одну верши
ну искусства трагедии. Но 
можно было бы назвать и 
многих других исполните
лей, отлично работающих на 
главную режиссе р с к у  ю 
идею. Здесь природа и ис
кусство сливаются воеди
но...

На афише — старые и но
вые названия. Хочется вновь 
возвращаться и пересматри
вать большие полотна вро
де «Кавказского мелового 
круга» и «Ричарда III» , от
мечая новые лица. Хороший 
отклик в зале получают 

спектакли театра - студии 
■Дневник Анны Франк», «За
втра была война», «Мачеха 
Саманишвили». Хотя это 
вполне самосто я г е л ь н ы й  
творческий организм, с те
атром Стуруа, по мнению 
критиков, его роднит при
стальное внимание к челове
ку, его болям и радостям, 
стремление отразить в зер
кале сцены нерв сегодняш
него дня.

Гастроли — в разгаре. 
Каждый вечер до отказа за
полнен выборгский Дворец 
культуры, сцена которого на 
месяц отдана тбилисцам. А 
в короткие часы отдыха — 
встречи с давними друзья
ми из Большого драматиче
ского театра имени М ., Горь
кого.

Несмотря на напряженный 
гастрольный график, артис
ты театра имени Руставели 
выкраивают время и для 
знакомства с жизнью горо
да. У  них был хороший по
вод порадоваться за своих 
земляков - музыкантов Гию 
Канчели и Сулхана Циица- 
д зе , чьи сочинения получи
ли высокую оценку на меж
дународном фестивале, за 
художника Теймураза Мур- 
ванидзе, выставку театраль
ных работ которого посети
ли тысячи ленинградцев.

(ГРУЗИНФОРМ ).

* стихия и люди
РАЗБУШЕВАЛАСЬ НЕПОГОДА

Снегом , дождем и градом распрощался нынешний май 
с предгорьями Большого Кавказа в Юго-Осетии.

Буквально в последние дни 
месяца все эти стихийные 
явления постарались проя
вить себя в полную силу в 
зоне курорта Джава. Скло
ны гор укрылись белым 
«покрывалом». Сильные дож
ди с градом повредили на
саждения сельскохозяйст
венных культур на значи
тельных площадях. Грязека
менным потоком скатились 
дождевые воды со склонов 
гор на улицы поселка Д ж ава ,' 
затопив подвалы домов, пе
рекрыв автодорожные маги
страли, связывающие Цхин
вали и поселок с курортом 
«Джава», туристской базой

«Мзивком», международным 
молодежным лагерем «Спут
ник». Прервалось движение 
м еж ду населенными пунк
тами Ванельского сельсо
вета.

—  В сложившейся экстре
мальной ситуации не расте
рялись жители пострадав
ших зон, —  сказала секре
тарь Джавского райкома, 
партии Зайра Джиоева. — 
Люди проявили высокую ор
ганизованность и мужество 
в борьбе со стихией. Благо
даря их усилиям быстро вос
становлено нормальное дви
жение автотранспорта.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ВЫСТАВКИ

В М У З Е Е - Н О В Ы Е  Э К С П О Н А Т Ы . . .
В Государственном му

зе* Юго - Осетин, в 
Цхинвали, после резкспо- 
зиции открыта новая вы
ставка.

В экспозиции много' пред
метов, выявленных и приоб
ретенных на местах в ре
зультат* комплексной экспе
диции в районы автоном
ной области — в Ленингор- 
ский, Джавский и другие. 
Посетители впервые увидят 
ковры, сотканные из разно
цветных ниток с причудли
вым орнаментом, националь
ную одежду местного на
селения, войлочные шапки, 
которые и сейчас носят 
сельские жители. Много

старинной домашней утвари, 
которая сохранилась в сель
ских семьях. Это — аранг— 
посуда для приготовления и 
замески теста, глубокие та
релки для подноса осетин
ского пирога, пивные бока
лы, различные орудия сель
ского хозяйства. Впервые 
экспонируется макет осетин
ской сакли.

Музей большую помощь 
оказывает школьникам при 
организации школьных музе
ев. В свою очередь и юные 
вносят свой весомый вклад 
в дело обогащения музея 
новыми материалами. Осо
бенно активны члены исто
рического клуба «Аргонавты»,

а котором объединены уча
щиеся из 3-й средней шко
лы города Цхинвали. Юные 
следопыты постоянно ведут 
поиск.

В новой экспозиции музея 
немало поисковых материа
лов, доставленных в музей 
школьниками. Они рассказы
вают о подвигах партизана 
Глеба Санакоева, юного пу
леметчика Герсана Багаева и 
многих других защитниках 
Родины от фашистских за
хватчиков.

Валерий ГАССИЕВ, 
кандидат исторических 
наук.

ф  В Абашском районе от
крываются новы* объекты 
потребкооперации. Так как 
ощутимую выручку дают ма
газины «Все для дома», рай
потребсоюз решил открыть 
в районе еще пять подоб
ных торговых точек. Недав
но в райцентре появился 
новый хозяйственный ма
газин, а вскоре в селах Ма- 
рани, Кетилари и Маидаии 
распахнут двери специали
зированные рыбные магази
ны.

ф  Нарядные шелко я ы *  
ткани, мужски* сорочки, 
различные консервы и гру
зинские вина —■ таков не
полный перечень товаров, 
отправленных из Кутаиси в 
польский город Люблин по 
безвалютному обмену.

—  Согласно заключенному 
договору, — говорит заме
ститель председателя Кута
исского горисполкома Р. Ро- 
бакидзе, — взамен мы по
лучим более чем на два 
миллиона рублей модных 
швейных изделий для взро
слых и детей, обуви, галан
тереи, парфюмерии, а так
же маринадов и других то
варов, которых пока не хва
тает в нашей торговой сети.

(ГРУЗИНФОРМ).

СЕГОДНЯ -  ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ОХРАНЫ ОКРУЖАЮ Щ ЕЙ СРЕДЫ

СОХРАНИТЬ РЕДКИЕ И 
ВЫМИРАЮЩИЕ ВИДЬ! 
Ж И Т Н Ы Х ,' КАК
тт п а м я т н и к и
ПРИРОДЫ I

ф Многие ведомства, первичные организации Обще- земли, недр, водных ресурсов атмосферного воздуха,
-  *  растительного и животного мира, ства охраны природы, цаучныа организации нашей респуб- г  Н а с н м м к в х ;  нвши «меньшие братья».

лики активизируют свою деятельность в области охраны Фото Рубена Рухкяна.

ПОИСК, ИССЛЕДОВАНИЕ, ЭКСПЕРИМЕНТ
М И Л Л И О Н  Г Е Р Б А Р Н Ы Х  Л И С Т О В

Скоро группа сотрудников отдела гербария Института 
ботаники имени Н. Н. Кецховели Академии наук Грузин
ской' ССР выедет в Азербайджан.

Ленкорань — Талыш — 
Нахичевань — таков марш
рут грузинских ботаников. 
Основная цель экспедиции, 
которая продлится около 
трех недель, — пополнение 
и обогащение фондов гер
бария института. Наряду с 
этим исследователи будут 
заниматься изучением фло
ры так называемых «нагор- 
ноксерофильных» раститель
ных группировок, характер
ных для этих регионов.

— Подобные экспедиции,— 
рассказывает заведующая 
отделом гербария, кандидат 
биологических наук Заира 
Гвинианидэе, — проводятся 
ежегодно в рамках темати
ческого плана работы от
дела. Они и являются глав
ным источником пополнения 
фондов гербария. Особенно 
ценными считаются те но

вые материалы, интенсивны
ми полевыми исследования
ми которых занимаются на
ши сотрудники в недоста
точно обследованных во 
флористическом отношении 
или слабо представленных в 
гербарии районах. Такими в 
этом году стали Талыш и 
Нахичевань.

Здесь планируется сбор 
ботанических материалов не 
только для пополнения ос
новного, но и дублетного 
(обменного) фонда герба
рия. Кроме того, будет ото
бран материал по отдель
ным родам растений для 
выполне н и я монографий. 
Особое внимание экспеди
ции будет обращено на по
пуляцию видов, которые на
ходятся на грани исчезнове
ния или являются редкими. 
Часть материалов пойдет на

издание эксикатов, то есть 
гербарных э к з е  мпляров, 
снабженных комментариями 
монографов. Затем эксика- 
ты в качестве эталонов бу
дут разосланы во все круп
нейшие гербарии ботаниче
ских учреждений мира.

Чем объяснить такую ши
рокую известность герба
рия Института ботаники Ака
демии наук Грузии?

В ' конце прошлого столе
тия Тбилиси становится цент
ром ботанических исследо
ваний Кавказа. К этому же 
времени относится и созда
ние в Тбилисском ботаниче
ском саду гербария.

В 1933 году на базе гер
бария и научных отделов- 
Ботанического црда создае
тся Институт ботаники, где 
сегодня, в специальном зда
нии, хранится до миллиона 
гербарных листов предста
вителей мировой флоры.

Валерий БУДУМЯН.

•  На арене цирка

УМ БЕРТО- 
В СУХУМИ

Чехословацкий цирк — 
Умберто — частый гость Со
ветского Союза. Но в Абха
зии он впервые. В эти дни 
он расположился на набе
режной города Сухуми.

— Мы приехали в Сухуми 
посла гастролей в Зугдиди 
и Гали, — рассказал дирек

т о р  цирка Умберто Зденек 
Шупка. — Здесь нам очень 
нравится. Чудесная природа, 
радушные, гостеприимные 
люди. От имени всего на
шего коллектива (а нас око
ло 90 человек) хочу побла
годарить руководство .горо
да Сухуми за помощь и за
боту, которые мы чувству
ем постоянно. И, конечно 
же. хочу поблагодарить 
зрителей, которые так тепло 
нас приняли.

Давид ШЕЛИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

•  ДОКУМЕНТЫ СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ

Первая телеграмма из США 
поступила в Тифлис 
122 года назад

Сегодня, когде средства связи обеспечивают высоко
качественный обмен информацией между СССР и США, 
несомненно, интересна и история установления первой 
телеграфной связи через Атлантику по трансконтиненталь
ному телеграфу, что дало возможность американским 
телеграммам «путешествовать» в Россию и через Кавказ — 
в Персию, Индию, Австралию, Китай...

В Тифлис* в 60-х годах 
прошлого вака с большим 
интаресом следили за по
пытками соединить Европу 
с Америкой подводным теле
графным кабелем. Неудач
ной оказалась попытка про
ложить кабель в Атланти
ческом океане в 1857 году 
посредством американского 
корабля «Ниагара» и анг
лийского — «Агамемнон». Го 
же самое случилось в июне 
и июле 1858 года. Но учре
дители «Атлантического те- 
гаграфного общества» на 
потеряли га (.у  установить 
телеграфную связь между 
Европой и Америкой.

Очередная попытка была 
предпринята 13 июля '1866 
года. В этот день пароход 
«Грейт Истерн» отправился 
в очередное трансокеанское 
плавание. Выходящая в Тиф
лисе газета «Кавказ» 31 ию
ля сообщала: «К 16 июля 
«Грейт Истерн» отошел на 
378 английских миль, кана
ты опущены на 420 миль. 
Все идет хорошо: электри
ческое сообщение не пре
рывается, погода стоит бла
гоприятная».

И вновь сообщение газе
ты «Кавказ»: «Депеша, о т
правленная с корабля «Грейт 
Истерн» 17-го числа, сооб
щает, что в этот день было 
опущено 557 миль телеграф
ного каната и что корабль 
отошел от Валенсии на рас
стояние 495 миль. До- сих 
пор все шло благополучно».

7 сентября «Грейт Истерн» 
вошел в залив Святой Тро
ицы. Люди были вне себя 
от радости. Матросы цело
вали кабель, протянутый до 
американского берега.

Европейский и американ
ский континенты «подали 
друг другу руки», —  писала 
пресса. Английским руково
дителям экспедиции присво
или почетные звания, а Сёй- 
рес Ф илд — инициатор это
го большого дела — получил 
специальную благодарность 
конгресса СШ А и золотую 
медаль.- -Аи >**» -**

В те дни из Петербурга 
в Тифлис поступила теле
грамма:" «Откройте прием 
депеш в Америку по атлан
тическому телеграфу. Депе
ша а 20 слов или менее, но 
заключающая не более 100 
букв, стоит из Кавказа 164 
рубля. Депеши принимают
ся условно, баз ответствен
ности за Их потерю, про
медление или ошибочную 
передачу. Депеши важного 
содержания могут быть про
ведены обратною переда
чею, но за двойную плату». 
Из европейской России пе
редача телеграмм в США 
стоила 131 рубль.

В Тифлис американские 
телеграммы поступали по 
трассе: трансатлантический

телеграфный кабель — Лон
дон — Берлин — Варшава— 
Москва — Владикавказ — 
Тифлис. «Кавказский кален
дарь» опубликовал тарифы 
за передачу телеграмм из 
Тифлиса в различные горо
да США.

В январе 1870 года в Тиф
лисе был дан большой обед 
в связи с вводом в эксплуа
тацию самого длинного су
хопутного трансконтиненталь
ного телеграфа Европа — 
Индия, который проходил на 
территории России и Кав
каза. Грузинская обществен
ность оказала большое со
действие строителям теле
графа на территории Грузии. 
Тифлис начал обмачиваться 
телеграммами с США по 
трассе: Одесса — Варшава— 
Берлин — Лондон — транс
атлантический телеграф.

Американские телеграм
мы по атлантическому каба
лю и трансконтинентальной 
сухопутной линии в Тифлис 
поступали и для дальнейшей 
передачи в Тегеран, Карачи, 
Калькутту, Сидней и Пекин.
Так тифлисский телеграф 
оказался важным транзитным 
узлом для телеграмм из 
СШ А в далекие стрены.

В прокладке трансатланти
ческого кабеля а 1866 году 
активное участив принимали 
известный немецкий ученый 
Вернер Сименс и его брат 
Вильям Сименс, у  которого 
был кабельный завод в Лон
доне. Именно на этом заво
де был изготовлен трансат
лантический подводный ка
бель. Вернер и Вильям Си
менсы с 1868 года руково
дили сооружением транс
континентального телеграфа 
на Кавказе. Вернер Сименс 
приезжал а, Тифлис трижды, 
а Вильям Сименс в 1869 го
ду приехал в Сухуми на ко
рабле «Нилл» и проложил 
подводный кабель в Черном 
море для трансконтинен
тального телеграфа.

Так братья Сименсы срат 
зу же после завершения 
прокладки трансатлантичес
кого кабеля начали строить 
трансконтинентальный теле
граф, что в 1870 году да
ло возможность из России и 
Кавказа начать «телеграфный 
диалог» с  СШ А более удоб
ным путем.

И как бы для напомина
ния о тех далеких днях 
Гаграх еще стоит телеграф
ный столб с надписью: «Лон- I  
дон Сименс патент». Имен- ■ 
но через провода, натяну
тые на нем, шли электриче
ские импульсы из Тифлиса 
в далекую Америку. Теле
граммы с Кавказа, из Персии, 
Индии, Китая и Австралии.

Андре КАРБЕЛАШВИЛИ,
начальник технического
управления Министерст
ва связи Грузинской ССР.
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СПОРТ

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ФУТБОЛ. Проведены мат

чи 1/Г6 финала розыгрыша 
Кубка СССР. «Жальгирис» 
на своем поле переиграл 
тбилисскую команду «Шевар- 
дени» — 4 : 2 ,  а динамов
цы Москвы сыграли вни
чью — 0 : 0 с  никополь
ским «Колосом».-

ТЕННИС. Советская спорт
сменка Наталья Зверева вы
шла в финал открытого 
чемпионата Франции. В по
луфинале она добилась по
беды над Николь Провис 

(Австралия) — 6 : 3, 6 : 7,
7 : 5 .

Ее соперницей в заключи
тельном матче стала Ш теф
фи Граф (Ф РГ), победив

шая Габриэлу Сабатини (Ар
гентина) — 6 : 3 ,  7 : 6 .

ШАХМАТЫ. В очередном 
туре чемпионата Европы в 
Хихоне (Испания) по ак
тивным шахматам неожи
данное поражение потерпел 
Анатолий Карпое. Он про
играл австрийцу Иоэефу 
Клингеру, который стал ли
дером, набрав восемь оч
ков. На пол-очка меньше у 
группы шахматистов, среди 
которые Карпов, Ваганян, 
Тукмеков, Гавриков и гол
ландец Рае.

В чемпионата участвуют 
также чемпионка мира Майя 
Чибурданидэе и тбилисец 
Тамаз Георгадзе.

I

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

АФИША НЕДЕЛИ
ПОНЕДЕЛЬНИК, 6 ИЮНЯ

ПО П Е Р В О Й  ПРОГРАМ М Е.
16.20 — И нф ормационный выпуск 
(н а  русском язы к е). 16.30 — Сего
дня на экр ан ах  тбилисских кино
театров. 16.40 — Д окументальны й 
телефильм «Н айти  свою звезду» 
(первый п о каз).' 17.05 — Страницы 
истории. В. В. Куйбышев (к  100- 
летию со дн я  рож дени я) (М ).
17.40 — Грузинский докум енталь
ный ф ильм «П еснопение орнамен
т а» . 18.00 — О бъявления. 18.05 — 
Д ля  ш кольникоя. Н а М5 ридиане 
друж бы . 18.50 — Д л я  молодеж и. 
Студенческие дни-88. 19.45 -  Се
годня в мире (М ). 20.05 — «Я люб
лю тебя, ж и зн ь » . Телевизионный 
фотоконкурс (М ). 20.10 — Н австре
чу XIX Всесоюзной партконф ерен
ции. О бсуж даем  Тезисы  ЦК КПСС 
(М ). 20.40 -  М оам бе. 21.15 -  Кон
церт. 22.00 — В ремя. 22.40 — Про
ж ектор перестройки  (М ). 22.50 — 
Театр одного актера . «И. Чавча- 
вадзе — XIX век* . (С  участием 
Г. Х араб ад зе).

ПО ВТО РО Й  ПРОГРАМ М Е.
17.55 — Из обменного фонда ЦТ.
18.35 — К оротком етраж ны й худо
ж ественны й телеф и льм  «Д ебю т».
14.05 — П рограм м а мультфильмов.
19.35 — Грузинский худож ествен

ный фильм «Б елая роза  бессм ер
ти я* . 20.40 — М оамбе.

ВТОРНИК, 7 ИЮНЯ
ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.

8.45 — Эязамены , экзам ен ы ... 9.00— 
Грузинский телевизионный фильм- 
концерт «Д етские песни Инолы 
Г уртулня». 9.20 — Киножурнал 
« Е р ал аш » . 9.30 — Концерт. 10.05 — 
В дни ш кольных кани кул . Телеви
зионный кинозал д л я  ю нош ества. 
Х удожественны й ф и льм  «О сторож 
но, В асилек!» . 11.20—Х удож ествен
ный телеф ильм  «Д ом Б ернарды  Аль
бы» («Г рузн я-ф н льм ») (М ). 12.50— 
К инож урнал «Хочу все зн ать» .
13.00 — В полдень. 13.45 — А тле
тизм . 14.20 — Телекурс. Грузин
ский язы к. 14.50 — Д окум ен таль
ный ф ильм «Выполнение норм ати
вов граж данской  обороны» (пер
вый п оказ). 15.20 — Д л я  абитури
ентов. Химия. 15.50 — И нф орма
ционный выпуск (н а  русском язы 
ке). 10.00 — С егодня н а  экран ах  
тбилисских кинотеатров. 10.10 — 
И зучим английский язы к . 16.40 — 
Грани перестройки. Д окум ен таль
ный ф ильм «П роф сою зы : ш аг к 
обновле м н ю »  (первы й показ).
17.40 — Грузинский докум ен таль
ный ф ильм «О тар Т актакиш вили».
18.00 — «Волшебный экран » . 18.20— 
Д л я  ш кольников. К онцерт. 19.05 — 
О бъявления. 19.10 — Н ародное

творчество. 19.45 — Сегодня в  ми
ре (М ). 20.00 — М оамбе. 20.35 — 
Х удожественный фильм «Любовь 
с первого взгл яд а» . 22.00 — Вре
мя. 22.40 — Прожектор перестрой
ки (М ). 22.50 — Писатель и жизнь. 
Д иалог с  писателем  Р. Д ж ап ар и 
дзе.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ-
17.55 — И з обменного фонда ЦТ.
18.35 — Грузинский худож ествен
ный ф ильм  «Л егенда о  Сурамской 
крепости». 20.00 — М оамбе. 20.35 — 
Х удожественный фильм «М алень
кая волш ебница».

СРЕДА, 8 ИЮНЯ
ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.

11.30 — В дн и  школьных каникул.
Телевизионный кинозал для  юно
шества. Художественный фильм 
«Чипполино». 13.00 — В полдень.
13.45 — А тлетизм . 14.20 — Телекурс. 
М атем атика. 14.50 — Научно-попу
лярный ф ильм «36 радостей».
15.40 — Информационный выпуск 
(н а русском язы ке). 15.50 — Сего
дня на эар а н ах  тбилисских кино
театров. 16.00 — Изучим немецкий 
язык. 16.30 — Прожектор перест
ройки. Д окум ентальны й фильм 
«Уйти, чтобы  вернуться» (первый 
п оказ). 17.10 — О бъявления. 17.15— 
П рограм м а мультфильмов. 17.45 — 
Д окум ентальны й фильм «Омут» 
(первый п о к аз ). 18.65—Д л я  ш коль

ников. Л агерь незабы ваемой друж 
бы . 18.40 — I I I  Всесоюзный фести
валь народного творчества. 19.05 — 
Н австречу XIX Всесоюзной парт
конференции. Д и алог с  людьми 
разных' профессий. 19.45 — Сего
дня в мире (М ). 20.00 — М оамбе.
20.35 — Экран приключенческого 
фильма. Художественный фильм 
«М алиновое вино». 22.00 — Время.
22.40 — П рож ектор перестройки 
(М ). 22.50 — П ремьера докумен
тального ф ильм а «П ортрет Совет
ского Сою за». 5-я серия — «При* 
балтийский стиль» , 6-я серия — 
«Земля меча и орала»  (СШ А) (М ).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
17.30 — Т елепостановка «Ж изнь 
М атвея К ож ем якина». Части 1-я 
и 2-я. 20.00 — М оамбе. 20.35 — Те
лепостановка «Ж изнь М атвея Ко
ж ем якин а». Ч асть 3-я.

ЧЕТВЕРГ, 9 ИЮНЯ
ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.

11.40 — В дни ш кольны х каникул. 
Телевизионный кинозал для  юно
шества. Художественный фильм 
«П олет в С трану чудовищ ». 13.00 — 
В полдень. 13.50 — Д окум енталь
ный телефильм. 14.20 — Д ля  аби 
туриентов. Биология. 14.50 — Н а
учно-популярный ф ильм . 15.40 — 
Информационный выпуск (н а рус
ском азы к е). 15.50 — Сегодня на 
экранах тбилисских кинотеатров.

16.00 — Д л я  абитуриентов. Грузин
ский язы к и литература (ан али з 
домаш них зад ан и й ). 16.30 — Д о 
кументальный телефильм «Горо
децкие м астера» (первый показ).
17.00 — О бъявления. 17.05 — Про
грам м а мультфильмов. 17.25 — Д ля  
ш кольников. «Полиглот» (повтор
но). 18.15 — Веселые соревнова
ния. 19.00 — Навстречу XIX Все
союзной партконференции. Опыт 
друзей (п ередача  Украинского ТВ).
19.45 — Сегодня в мире (М ). 2 0 .00— 
М оамбе. 20.35, — Д ень письма.
20.40 — Студия «Д иалог». 21.10 — 
Спортивная передача «45 минут».
21.55 — Д ен ь письма. 22.00 — Вре
мя. 22.40 — П рожектор перестрой
ки (М ). 22.50 — В мире кино.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
17.35 — Из обменного фонда ЦТ.
18.50 — Художественный фильм 
«П риклю чения на маленьких ост
ровках» . 20.00 — М оамбе. 20.35 — 
Художественный телефильм «Думы 
про лю бовь».

ПЯТНИЦА, 10 ИЮНЯ
ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАММЕ.

11.50 — В дни школьных каникул. 
Телевизионный кинозал для  юно
ш ества. Художественный фильм 
«Бедный Д ж он  и Арника». 13.00 — 
В полдень. 13.45 — Атлетизм.
14.20 — Телекурс. Ф изика. 14.50 — 
П рограмма научно-попул я  р  н ы х 
фильмов. 15.40 — Информацион

ный выпуск (н а русском язы ке).
15.50 — Сегодня на экран ах  тби
лисских кинотеатров. 16.00 — Изу
чим французский язы к. 10.30 — 
Д окументальный телеф ильм  «Кай- 
сын Кулиев». 17.05 — О бъявления.
17.10 — «Волшебный экран » . 17.30— 
Грузинский докум ентальны й теле
фильм «Быт, бы т...» . 18.05 — Д ля  
ш кольников. В хореографической 
студии. 18.40 — Н ародное творче
ство. 19.30 — Н австречу XIX Все
союзной партконференции. Тезисы: 
проблемы, предлож ения. 19.50 — 
М оамбе. 20.30—П ерестройка: проб
лемы и решения. О бсуж даем  Те
зисы ЦК КПСС я XIX Всесоюзной 
партийной конференции (М ). 22.00— 
Время. 22.40 — П рож ектор перест
ройки (М ). 22.50 — Песня-88 (М).
23.10 — Футбол. Чемпионат Евро
пы : сборная Ф РГ — сборная Ита
лии. В перерыве — 24.00 — Откры
тие чемпионата. И з Ф РГ (М ).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
17.55 — Из обменного ф онда ЦТ. 
18.25 — Программа мультфильмов.
19.05 — К ороткометражный худо
жественный телефильм «О чкарик».
19.50 — М оамбе. 20.30 — Грузин
ский художественный ф ильм «Свет
лячки».

СУББОТА, 11 ИЮНЯ
ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.

7.30 — «120 минут» (М ). 9.40 — 
Сегодня на экранах тбилисски*

кинотеатров. 9.80 — Киножурнал.
10.00 — Н а сессии Верховного Со
вета Грузинской ССР. 18.00 — Для 
ш кольников. Из истории танца — 
П авана (повторно). 15.15 — М ульт
фильм. 18.25 — Футбол. Чемпио
нат Европы: сборная Д анин —
сборная Испании. И з . Ф РГ (М ).
20.20 — М оамбе. 20.50 — Грани 
перестройки. 21.35 — П ират выхо
ди т на берег. 22.00 — Время. 22.40— 
П рожектор перест р о й к и  (М ).
22.50 — Иллюзион (М ).

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 12 ИЮНЯ
ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.

9.10 — Сегодня на экранах  тбилис
ских кинотеатров. 9.20 — Програм
м а мультфильмов. 9.40 — С доб
рым утром! Утренняя музыяально- 
развлекательяая  программа. 10.30— 
Киноафиш а. 11.00 — Грани пере
стройки. Хозяйственный м е х а н и зм - 
новшества, проблемы. 11.30 — Вос
кресная вы ставка. 11.35 — В дни 
школьных каникул. Телевизионный 
кинозал д л я  юношества. Програм
ма мультфильмов. 12.15 — Народ
ное творчество. 12.55 — Воскрес
ная вы ставка. 13.00 — Урок гру
зинской народной песни. 13.30 — 
Телекурс. Грузинский язы к и ли
тература.. 14.00 — На стр аж е  ю ж 
ных рубеж ей. 14.45 — Воскресная 
яы ставва. 14.50 — Вестник. 15.20 — 
«Глобус». 10.10 — Воскресная вы
ставка. 16.20 — Навстречу XIX

Всесоюзной партконференции. Опу
стевшим селам  — новую жизнь.
16.35 — Телевизионный клуб твор
ческой м олодеж и. 17.25 — Народ
ное творчество. 17.40 — М ежДун*' 
р о д н ая ' панорам а (М ). 18.25 -  
Ф утбол. Чемпионат Европы: сбор
н ая  Англии — сборная Ирландия. 
Из Ф РГ (М ). В перерыве -  19.15- 
Ш катулка свазок. 20.20 — Моамбе.
21.00 — Поет М. Томадзе. 22.00 — 
Время. 22.40 — Баскетбол. Чем
пионат Грузия. С уперфинал. 23.10— 
Ф утбол. Чемпионат Европы: сбор
ная Голландии — сборная СССР. 
Из ФРГ (М ).

Адрес 
редакции:

380008, Тбилисн-8, 
пр. Руставели, 42. 
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